
НА СЕВЕ НЕ ДОЛЖНИ БЫТЬ ОТСТАЮЩИХ
МЕ Х А ЙИЗ ЛТ ОР . !  Щедрость з е м л и  —  в твоем труде  
Приложи все силы, нтобы в ближайшие дни завершить сев

Дневник сева
На 23 мая по области посеяно. 192 .040  гектаров.
На эту же дату в прошлом году было посеяно 263 .97 3  гектара.
За предылущий день посеяно 3 0 .130  гектаров.
Допущено очень большое отставание с севом льна. На эту дату 

в прошлом году бьыо посеяно 10 .185  гектаров льна, а нынче —  
только 3 .918  гектаров.

Са.харной свеклы посеян всего 241  гектар против 2 .221  гектара, 
засеянных на эту дату в прошлом году.

-Наиболее организованно ведется сев в хозяйствах Шегарского 
производственного управления. Здесь взят курс на то, чтобы в бли> 
жайшие день— два завершить сев всех зернобобовых культур. Ш е- 
гарцы засеяли 8 0 .2 00  гектаров из плана посева яровых зерновых 
и бобовых культур 109 .85 4  гектара.

В большинстве остальных производственных управлений темпы 
сева низкие. Аскновцы засеяли 2 4 .9 42  гектара, зырянцы —  2 6 .233  
—  немногим больше половины плана зернрбобовых культ^т).

Кривошеинцы из 3 1 .988  гектаров по плану засеяли половину.
Томские хлеборобы план сева яровых зернобобовых культур вы

полнили тоже наполовину.
В хозяйствах Бакчарского, Чаинскш'о управлений сев ведется 

очень медленно. Здесь засеяно значительно меньше одной трети к  
плану.

Лучшие сроки сева уходят. Ни дня, ни часа промедления! Надо 
завершить сев зернобобовых культур в ближайшие дни!

П Р О Л Е Т А Р И И  В С ЕХ  С Т Р А Н , С О Е Д И Н Я Й Т Е С Ь !

Орган Томского областного комитета КПСС и областного Совета депутатов трудящ ихся

Год нздаяня 46-й №  12 1  ( 1 2 0 1 1 ) Пятница, 24 мая 1963  г. Цена 2 коп.

З Е Р Н О В Ы Е  П О С Е Я Н Ы
КОЖЕВНИКОВО. (По телефону). 

23 мая третье отделение колю за 
имени Ленина закончило сев зерно
бобовых. Пшеницы посеяно при пла
не 1 .430 гектаров 1 .500  гектаров, 
план сева гороха выполнен на 100 
процентов.

Хорошо поработали трактористы 
братья Петр и Алексей Гончаровы. 
Петр на подготовке почвы всегда пе
ревыполнял нормы, Алексей сцепом 
двух сеялок засевал по 60 и более 
гектаров в смену.

На тракторах «Беларусь» хорошо 
работали на севе трактористы
Н. Ефимов. В. Осипов. А. Мяга. Их 
сеялки обеспечивал зерном шофер

За 400 центнеров 
с гектара

Принимайте вызов 
на соревнование, 

томичи
22 мая в колхозе «Заветы Лени

на» Шегарского производственного 
управления на кукурузном поле про
ходил семинар кукурузоводов хо
зяйств Шегарского производственно
го управления вместе с агрономами 
и механиками колхозов.

Заведующий отделом механиза
ции Томской опытной станции 
Ю. Каракулов познакомил кукурузо
водов и специалистов сельского хо
зяйства с работой кукурузной сеял
ки  для высева семян квадратно- 
гнездовым и пунктирным способами. 
Кукурузоводы А. Васильев и Е. Ма
зурик продемонстрировали работу 
сеялки при квадратно-гнездовом се
ве с одновременным внесением мине
ральных удобрений.

После семинара состоялось корот
кое совещание, на котором кукурузо
воды обменялись опытом работы и 
взяли обязательства на 1963  год —  
вырастить по 400  центнеров зеле
ной массы на гектаре. А передовые 
кукурузоводы решили получить: 
Б. Иванов —  по 700  центнеров, 
Г. Батурин. Я. Луков, А. Аникин —* 
по 600  центнеров кукур узы  с гекта
ра.

Кукурузоводы Шегарского произ
водственного управления вызвали на 
социалистическое соревнование к у 
курузоводов Томского производствен
ного управления.

Томичи! Принимайте вызов ше- 
гарцев на соревнование за выращи
вание высокого урожая кукурузы !

Г. Истигнеев, заправлял сеялки ком
байнер Владимир Баранов. Группа за 
день засевала по 75 — 80 гектаров.

В. БУТОРИН.
V

АСИНО. (По телефону). Полеводче
ская бригада колхоза имени Ленина, 
которой руководит Валентин Мерен- 
ков, первой в Асиновском производ
ственном управлении 2 1  мая завер
шила сев зерновых культ)'р на пло
щади свыше 500 гектаров, а 22  мая 
здесь закончили сев селекционного 
льна элиты на 100  гектарах. Гото
вится почва под кукур узу  и карто
фель.

Вчера бригада начала посадку 
картофеля. В ответ на обращение ЦК 
КПСС колхозники решили нынче по
садить картофель на площади 25 
гектаров и с каждого из них полу
чить урожай не менее 130 центне
ров.

И. КОРШУНОВ.

О тличное и а с т о о е н и в -у  работников  совхоза «Россия» Ш е га р ско го  пр о 
изводственного управления . Несмотря на то, что ны неш няя весна отвела 
под сев очень сж аты е  срони, хозяйство  заканчи вает его быстрее, чем в 
прош лом году. Это до стигнуто  благодаря эн тузи а зм у механизаторов, днем и 
ночью  работаю щ их на передовом крае. Победа уж е  близка . М еханизаторы  
Гы нгазовской и В атури нской  (рерм совхоза  в ночь на 22 мая полностью  
за ко нчи л и  сев 1ернобобовых и п р иступил и  к  подготовке земли под свекл у

** П ройден^последний кр у г . На лицах м еханизаторов упыбни. 
доваться: ведь ка ж ды й  из н и х  знает, что посееш ь вовремя 
ш ий урож ай .

На сн и м ке  (слева направо): Я ков  Алексеевич Л уков  — один из л уч ш и х  
тр а ктористов  Гы нгазовской ф ермы совхоза «Россия» Ш е гарского  произ
водственного управления , сеяльщ и ки  ком сомольцы  В иктор  Черногривое и 
А натолий Б ур ы хи н , тр а кто р и ст  Григорий Федорович Ч ^ н о гр и в о в .

Фото Ю. Б угрова.

У К А З
Президиума Верховного 

Совета СССР

О присвоении тов. 
Э с м р а м б е т о в у  Н. А. 

звания  Героя  
С оц и ал исти ч еск ого Т р у да
За самоотверженный труд i  

достиженже в течение ряда лет 
высоких показателей по разведе
нию тонкорунных овец ж настри
гу  шерстя присвоить старшему 
чабану племенного овцесовхоза 
«Ш елковский» Печен(Х-Ингуш- 
ской АССР тов. Земухамбетову 
Наурды Акватовичу звание Героя 
Социалистического Труда с вру
чением ему ордена Ленина я зо
лотой медали «Серп и Молот».

Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР

Л. БРЕЖНЕВ.
Секретарь Президиума 

Верховного Совета СССР
М. ГЕОРГАДЗЕ.

Москва, Кремль.
22  мая 1963  г.

ПОИСКИ РЕЗЕРВОВ 
ПРОДОЛЖАЮТСЯ

Кан не ра- 
будет хоро-

Я С И Н О В С К И Е  Я К У Л И
Во многих колхозах Асиновского 

производственного управления по ко
личеству семян достаточно, чтобы 
обеспечить намеченн^’ю структуру 
посевных площадей. А по качеству? 
Из 98 .2 53  центнеров семян зерно
вых одна треть оказалась неконди
ционной по сортности, в том числе 
629  центнеров ячменя с примесью 
овса и несколько сот центнеров овса 
с примесью ячменя. Некондиционны
ми оказались семена в колхозах 
«Северный» —  626 центнеров и 
«Северная тайга» —  730  центнеров.

В хозяйствах управления начата 
работа по улучшению семеновод
ства. В этом году колхозы «40  лет 
Октября», «Заря», «Комсомолец», 
«Коммунист» и некоторые другие 
приобре.чи по 6 0 — 140 центнеров
высокосортных семян у  Нарымской 
селекционной станции. Это главным 
образом овес «золотой дождь», пше
ница «скала» и «диамант». Управ
ление возлагает на это большие на
дежды, как  на начало ликвидации 
запущенности семеноводства. Недав
но на совещании специалистов сель
ского хозяйства начальник управле
ния Н. В. Мастрюков обратил особое 
внимание на создание доброй семен
ной базы. Предлагался ряд меро
приятий, с цомогпью которых эта 
задача могла быть решена успешно.

Но вот настала пора сева, когда 
надо намеченные меры претворять в 
жизнь, закладывать прочную основу 
для выращивания высококачествен

ного семенного материала. Как же 
.эта задача решается? Вот с какими 
фактами мы столкнулись в колхозах.

Когда спросили у  агронома сель
хозартели «Красное знамя» А. С. 
Трусковского о том, каким образом 
в колхозе мыслится создать на. бу
дущий год хорошую семенную базу, 
он ничего определенного сказать не 
мог. И это не случайно, потому что 
заранее земля под семенные участ
ки  не отведена, не удобрена, и раз
говора о том, чтобы сосредоточить 
семеноводство в определенной брига
де. не велось.

Не все ладно с решением этой за
дачи и в колхозе «Коммунист». Ког- 
да.-то здесь были неплохие посевы 
овса «золотой дождь». Руководители 
колхоза ж сейчас считают, что с се
менами у  них дело благополучно. На 
самом же деле «золотой дождь» дав
но превратился в «туман», который 
вот уже несколько лет сеют на по
лях. Мелкое, скудное зерно давно 
утратило свои сортовые качества. 
Урожай овса в этом колхозе, как 
правило, низкий, но правление мало 
что сделало, чтобы обзавестись хо
рошими семенами. Эту задачу можно 
было бы решить за счет межколхоз
ного обмена. Хороший овес 3 — 4 
репродукции имеют ко.чхозьт имени 
Калинина, «Комсомолец». Но, как  
говорится, до этого у  руководителей 
колхоза не дошли руки . Какие уча
стки отведены для выращивания се
мян. знает только агроном тов. М. X. 
Лихачев, а непосредственные испол

нители полевых работ понятия об 
этом не имеют. Тов. Лихачев семено
водство пустил на самотек.

Не заботятся о ликвидации запу
щенности семеноводства и в колхозе 
имени Кирова. Агроном тов. Мухин 
не потрудился даже приобрести сор
товые семена, хотя такая возмож
ность была. Здесь, ка к  и раньше, ре
шили сеять вообще, а когда хлеба 
созреют, председатель колхоза тов. 
Кливйнский и ат^роном тов. Мухин 
объедут на «газике» поля и  выберут 
посевы на семена. Такая традиция 
в хозяйстве существует давно. А к  
чему она приводит? Сейчас имеется 
партия пшенипы в 1 .700  центнеров, 
сплошь заралсенная головней. Зна
чит, будущие семена будут не лучше.

Ну. ка к  гут не вспомнить народ
ную побасенку об Акуле, которую 
однажды привел в своем выступле
нии Н. С. Хрущев.

— Акуля. пошто шьешь не оттуля?
—  А я, матушка, еще пороть бу

ду.
В точности, ка к  эта Акуля, по

ступают и тт. Трусковский, Мухин, 
Лихачев и все те руководители хо
зяйств, где нет заботы о семенах. 
Ежегодно большие площади они за
севают плохими семенами и  ежегод
но обезличивают семенные посевы. 
При таком отношении к  семеновод
ству нет никакой гарантии, что в 
нынешнем году колхозы обеспечат 
себя сортовыми семенами высоких 
репродукций.

А. СМАГИН.

Б о р ц а м
З А  Н О В У Ю  А Ф Р И К У

Приветственное 
послание 

Н. С. Хрущева
Председатель Совета Минист

ров СССР Н. С. Хрущев направил 
сердечные приветствия участни
кам Всеафриканской конферен
ции глав государств и прави
тельств независимых африкан
ских стран, открывшейся в Ад
дис-Абебе.

В послании отмечается, что 
созыв столь представительной 
конференции —  убедительный 
результат торжествующего шест
вия национально-освободитель
ных революций, которые сметают 
с лица земли остатки позорной 
системы колониализма и откры
вают народам дорогу к свободе, 
миру и прогрессу.

Советский Союз, пишет далее 
Н. С. Хрущев, с пониманием от
носится к  идее африканского 
единства, стоящей в центре вни
мания конференции. Осуществле
ние этой идеи, рожденной в ходе 
освободительной борьбы африкан
ских народов, находит сочувст
вие и поддержку со стороны 
всех, кто стоит за мир и дружбу 
между народами.

Глава Советского правительст
ва заявляет, что в борьбе за окон
чательную ликвидацию колониа
лизма во всех его формах, за у к 
репление государственной само
стоятельности и развитие между
народного сотрудничества афри
канские страны, как  и прежде, 
встретят не только сочувствие, 
но и дружественную поддержку 
советского народа и его прави
тельства,

(ТАСС).

Три месяца на промышленных 
предприятиях области продолжал
ся смотр резервов улучшения ка
чества выпускаемой продукции и 
повышения культуры производст
ва.

Исторические решения ноябрь
ского Пленума Ц К  КПСС вызвали 
у всех советских людей новый 
прилив творческой инициативы, 
горячее стремление быстрее пре
творить в жизнь-грандиозные пла
ны создания в нашей стране мате
риально-технической базы комму
низма.

Об этом убедительно свидетель
ствуют итоги общественного смот
ра, начатого по инициативе кол
лективов завода «Томкабель» и 
швейной фабрики Kg 5. По непол
ным данным, участники смотра 
внесли более семи тысяч ценных 
предложений, направленных на 
улучшение качества выпускаемой 
продукции, повышение надежно
сти томских изделий. Внедрение в 
производство только половины из 
них позволит сэкономить за год 
более миллиона рублей, значи
тельно сократить потерн от брака.

На многих предприятиях обла
сти смотр принял массовый харак
тер. Активно участвовали в нем 
рабочие, инженерно-технические 
работники, служащие Томского 
подшипникового завода. В  некото
рых цехах этого предприятия в 
смотре участвовало абсолютное 
большинство рабочих. За три ме
сяца труженики завода внесли 
около 800 предложений, направ
ленных иа улучшение качества 
продукции и повышение культуры 
производства.

Хороших результатов за время 
смотра добились труженики заво
дов «Снбэлектромотор», «Томка- 
бель», манометрового, Ергайско- 
го, Пышкино-Троицкого, Колпа- 
шевского леспромхозов, кондитер
ской фабрики «Красная звезда», 
дрожжевого завода, многих пред
приятий управления бытового об
служивания.

Однако сделано пока далеко не 
все. На ряде предприятий многие 
ценные предложения, поступив
шие в ходе смотра, до сих пор не 
внедряются в производство. Ко
нечно, для внедрения некоторых 
из них требуется ‘более или менее 
длительное время. Но беда в том, 
что на некоторых заводах и фаб
риках, стройках и леспромхозах 
лежат без движения и те предло
жения, которые уже давно можно 
было претворить в жизнь. Причи
ной тому — нераспорядитель
ность, равнодушие некоторых ру
ководителей предприятий и цехов 
к  судьбе предложений, поданных 
участниками смотра.

Очень слабо прошел смотр на 
Томском заводе режущих инстру
ментов. Партийная, общественные 
организации завода оказались 
стороне от смотра. Не случайно на 
этом предприятии внедрено в про
изводство незначительное количе
ство предложений с экономиче
ским эффектом лишь в 6.723 руб
ля. .

Слабо был организован общест
венный смотр в строительных уп
равлениях трестов «Жилстрой», 
«Промстрой», «Томлесжелдор- 
строй». Руководители некоторых

И Д У Т  ИТОГОВЫЕ З А Н Я Т И Я
ЗНАНИЯ— в ЖИЗНЬ З А Д У Ш Е В Н Ы Е  Б Е С Е Д Ы

В инструментальном цехе аа> 
вода «Сибэлектромотор» в кр у ж 
ке конкретной экономики, кото
рым руководит заместитель на
чальника планового отдела Афа
насий Ипатьевич Ний, на обсуж
дение была вынесена тема: «Про
изводственные фонды предприя
тия и пути  их лучшего исполь
зования», Обсуждение прошло 
активно.

-Слушатели круж ка  —  рабочие, 
мастера цеха хорошо подготови
лись к  занятиям, их выступле
ния показали не только хорошие 
знания изученного материала, во 
и умение увязывать теоретиче
ские положения с практической 
жизнью своего завода, цеха, ру
ководствоваться имя в работе.

Слушатели круж ка  с интере
сом изучали вопросы экономики 
промышленных предприятий. 
Слесарь В. А. Крынов говорит, 
что учеба в круж ке  заставляет

по-новому подходить к  оценке 
своей работы, искать и  находить 
новые резервы повышения произ
водительности труда, снижения 
себестоимости производимой про
дукции, позволяет лучше разби
раться в работе завода, цеха.

Многие слушатели круж ка  яв
ляются не только лучшими про
изводственниками, но и актив
ными агитаторами, рационализа
торами. Слегарь И. А. Бородин 
возглавляет бригаду лекальщи
ков, которой в предмайские дня 
присвоено звание бригады комму
нистического труда.

Пропагандист А. И. НиЙ пер
вый год руководил кружком. 
Естественно, что были у него 
упущ ения и недостатки. Пропа
гандист, например, не интересо
вался, как  слушатели работают 
на производственных участках, 
какую  работу ведут в коллективе

цеха. Не всегда он уделял доста
точно внимания на занятиях тео
ретическим вопросам.

Члены партийного комитета за
вода до самого последнего време
ни не интересовались, ка к  ведет 
занятия молодой пропагандист.

Ев. БУЧЕНКО.

Себестоимость, хозрасчет, рента
бельность... Когда некоторые слуша
тели узна-ти, что будут изучать эти 
вопросы в круж ке  конкретной эконо
мики, они даже усомнились в своих 
силах. У ж  больно мудреным все это 
казалось. Но вот начались занятия. 
Руководитель кр у ж ка  тов. Сенчило с 
первых же дней сумел вызвать у  нас

интерес к  иззшаемым темам. В заду
шевных беседах, спорах, а они ча
стенько бывали, были обсуждены на
сущные дела нашего предприятия. 
Вместе раздумывали о новых резер
вах рыбной промышленности. Осо
бенно мне запомнилось занятие, на 
котором разбиралась тема «Резер
вы производства, рост производи-

ПО ВИНЕ П РО П АГАН ДИ С ТА
В 4 часа слушатели семинара 

по конкретной экономике на 
электромеханическом заводе соб
рались на итоговое занятие. При
шли и те слушатели, которые ра
ботают во вторую смену. Их осво
бодили на время занятий.

Терпеливо ж дут руководителя 
семинара —  заместителя дирек
тора завода тов. Водопьянова. 
Пять, десять, двадцать минут,.. 
Пропагандиста нет.

—  Видимо, не отпустили с со
вещания в горкоме партии, —  го
ворит староста семинара. —  Тов. 
Водопьянов сказал, что отпросит
ся с совещания, и занятия про
водить обязательно будет.

Прошло еще двадцать минут. 
Первыми поднялись и  ушли те, 
которым нужно было спешить на 
работу. За ними последовали ос
тальные. И только тогда раздал
ся звонок от пропагандиста:

Ждут? Что говорите? Разо
шлись? Жаль.

Занятие сорвалос^.
Мы поинтересовались: дейст

вительно ли в горкоме партии не 
разрешили тов. Водопьянову уй 
ти с совещания, чтобы провести 
итоговое занятие? Оказалось, что 
тов. Водопьянов и не просил об 
этом.

. И. АЛЕКСЕЕВ.

тельности труда». Речь шла о пра
вильном использовании орудий ло
ва. Речь шла также о том, что надо 
умело осваивать новые водоемы. 
Пропагандист цифрами доказал, что 
даст хотя бы один освоенный во
доем.

Интересно и с пользой прошли у  
нас занятия, на которых мы разбира
ли вопросы хозяйственного расчета, 
рентабельности, управления пред
приятием. На каждом из этих заня
тий мы узнавали новое, нужное для 
практической работы. Слушатели 
внесли много предложений. Тут и 
уплотнение рабочего времени, и бо
лее разумная организация труда, и 
внедрение на рыбных промыслах но
вых методов лова.

С. ГОРБОНОСОВ, 
слушатель круж на конкретной 
экономики при партийной орга
низации Каргасокского рыбоза
вода.

строек в погоне за количеством 
сквозь пальцы смотрят на низкое 
качество строительства. Даже те 
немногочисленные предложения, 
которые были поданы за время 
смотра, остаются под сукном.

Из р ук  вон плохо организовали 
смотр резервов улучшения качест
ва выпускаемой продукции на 
большинстве деревообрабатываю
щих предприятий области. А  ведь 
эта отрасль — наиболее отстаю
щая в нашей области. Из-за низ
кого качества обработки древеси
ны много высококачественного ле
са идет в отходы нлн разделы
вается низкосортными сортимен
тами.

Все еще низка творческая ак
тивность тружеников предприятий 
бытового обслуживания и местной 
промышленности. На некоторых 
из них за время смотра внедрено 
в производство лишь пр 2 — 3 
предложения. По-прежнему вели
ки  потери от брака на томских 
кирпичных заводах, фабрике 
«Краснодеревец», предприятиях 
комбината «Художественный 
труд».

На некоторых предприятиях за
водские, фабричные и цеховые 
штабы смотра действовали в оди
ночку, йе опирались на широкий 
актив трудящихся, на помощь об
щественных организаций. На та
ких предприятиях в стороне от 
смотра оказались цеховые проф
союзные организации, постоянно 
действующие производственные 
совещания, комсомольские органи
зации. А  ведь борьба за улучше
ние качества выпускаемой продук
ции, повышение культуры произ
водства, надежности изделий дол
жна находиться постоянно в цент
ре внимания всех общественных 
организаций.

Важнейшее значение имеет 
борьба за увеличение гарантийных 
сроков службы изделий, повыше
ние их надежности. До сих цор 
на многих предприятиях области 
выпускаются устаревшие виды из
делий, не отвечающие современ
ным требованиям, недо.тговечные 
и ненадежные в эксплуатации. 
Необходимо на каждом предприя
тии пересмотреть выпускаемые ви
ды изделий, принять меры для 
увеличения надежности и долго
вечности продукции. Первостепен
ное значение имеет укрепление 
содружества производстве1шнков с 
конструкторскими бюро и научно- 
исследовательскими лаборатория
ми.

Во время смотра коллективы 
заводов «Томкабель», «Сибэлек- 
тромотор», электромеханического 
наметили меры по увеличению на
дежности и долговечности некото
рых изделий. Но и на этих пред
приятиях сделаны пока лишь пер
вые шаги. Вопросы увеличения 
гарантийных сроков службы изде
лий, повышения их эксплуатаци
онных свойств нельзя решить в 
два-трн месяца. Необходимо, что
бы борьба за увеличение долго
вечности, надежности всех видов 
изделий постоянно находилась в 
центре внимания тружеников на
ших предприятий, всех обществен
ных организаций.

Смотр принес результаты, но 
он должен дать еще больше. Не
обходимо настойчиво развивать 
творческую активность трудящих
ся, внедрить в производство все. 
ценные предложения, поданные 
во время смотра. Очень правильно 
поступили партийные организации 
заводов «Снбэлектромотор» в под
шипникового, решившие превра
тить действовавшие во время 
смотра штабы в постоянные орга
ны по борьбе за повышение ка
чества выпускаемой продукции. 
Труженики завода «Сибэле|стро- 
мотор» продолжили поход за 
улучшение качества томских мо
торов, обратив особое внимание 
на повышение их надежности в 
работе.

Так нужно поступить н на дру
гих предприятиях нашей области.

I Необходимо, чтобы в самые ко- 
! роткие сроки на каждом пред

приятия, в каждом цехе были осу
ществлены все предложения, по
данные в дни смотра. Нужно, не 
останавливаясь на достигнутых ре
зультатах, привлечь к  поиску ре
зервов повышения качества про
дукции новые силы, добиться, 
чтобы каждый участок, цех, фаб
рика, завод выпускали продукцию 
только высокого качества.

Смотр закончился, но поиски 
резервов продолжаются! Пусть 
каждый труженик прикинет, что 
можно еще сделать для улучше
ния качества выпускаемых им из- 
де.чнй, сокращения потерь от 
брака. Пусть с каждым днем ши
рится поход за выпуск высокока
чественной, добротной продукции!
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[ Б  ПОЛОЛ
^ К а ч е с т в о , надеж ность, долговечность!

☆  *  *

Под партийным 
контролем

отлипиую
ш щ т

Три месяца на промыш
ленных предприятиях нашей 
области шел общественный 
смотр резервов улучшения 
качества выпускаемой про

дукции и повышения культуры производ
ства.

За время смотра (по неполным данным) 
подано 7 .2 S S  предложения, направлен
ных на улучшение качества продукции 
и повышение культуры производстве^.

Внедрено 3 .0 2 1  предложение, что поз
волило csfioHOMumb Э 3 2  тысячи рублей.

Когда стало известно о почине ка
бельщиков и швейников, начавших 
поход за улучшение качества про
дукции, повышение культл)ы  про
изводства, коллектив подшипниково
го завода горячо поддержал эту заме
чательную инициативу.

Смотр проходил под неослабным 
партийным контролем. Яартком заво
да на своем заседании утвердил штаб

= Томские приборы должны 
S быть экономичными, надежны- = 
I  ми в эксплуатации и долговеч- = 
1ными. Добиться этого нелегко. I  
Н у  инженеров и рабочих мано-Н 
Нметрового завода еще немалое 
5 нерешенных вопросов. Но их = 
= надо решить, и они будут ре- = 
= шены; в поход за 
= изделий включился 
I  .лектив завода.

Р езер вы  есть всю ду
Кажется, совсем недавно состоя- 

качество I  лось первое заседание штаба по 
весь к о л - |  проведению смотра резервов каче- 

_  1 ства строительных работ и повы-
= На снимке: активные участ-= • культуры производства.
= никн общественного смотра= _  ,  __v» ач
| у л 5.,шения качества п ро я укцкн |
= и повышения культуры произ- 
S водства — заместитель началь- = 
I  ника цеха №  2 И. Д. Кузнецов, 1 
5 ста р ш ^  инженер отдела глав- = 
sHOro технолога И. М. Бортнюк, 5 
5 инженер этого отдела В. Л. |  
i  Кузнецов, ударник коммунисти- = 
i веского труда, слесарь цеха "

главить штаб смотра главному ин
женеру управления В. И. Калмыко. 
ву, наметили конкретный план дей
ствий. И вот теперь подведены 
итоги.

Начали смотр с улучшения орга
низации труда на строительных 

3 А . И. Гаврилов обсуж да-| площадках. Раньше в управлении 
= ют предложения, поданные во = не задумывались о своевременном 
= время смотра. 1 приготовлении раствора. Придут
5 (Ьпто а  Лянпмяня ^  строители на объект, а раствора нет.-  ФОТО О. Ланцмана. g д  потом — спешка, «наверстыва-
FftntiiiiinmnmmmiimimmriKiiiimmiimmmiiH ние» упущенного времени. Тут уж  

не ждя высокого качества штука
турных работ. Теперь раствор при
готавливают с вечера, и отделочни
ки, не теряя ни минуты, принима
ются за дело. Качество отделочных 
работ значительно повысилось.

По ннЕдиативе рабочих все мел. 
кие бригады были укрупнены, пре
образованы в комплексные. С№и 
стали сдавать объекты отделочни
кам только до акту. Заметно повы
силось качество кирпичной клад
ки.

НА МЕРТВОЙ  
ТОЧКЕ

Во время смотра резервов повы
шения качества продукции серьез
ные недостатки были выявлены на 
Кетском лесозаводе. В газете 
«Красное знамя» была опубликова
на корреспонденция «Растут шта
беля* отходов», в которой вскрыва
лись причины брака на предприя
тии. Прочитали ее на лесозаводе, 
молча созласилисъ, а вот обсудить 
и сообща подумать, как повести 
борьбу с бракоделами, какие при
нять меры д.гя улучшения качест
ва продукции,'здесь не нашли вре
мени. По-прежнему на заводе боль
шое количество древесины идет в 
отходы. В деревообрабатывающем 
цехе, например, были случаи, ког- 
■.да четвертая часть всей продук
ции, выпущенной ва смену, оказы
валась браком. На сортировочном 
столе смешивают сортименты. В 

отдельных пакетах высокосортных 
'пиломатериалов оказывается гор
быль.

Па склад готовой продукции ча
сто поступают брусья для домо
строения с большими дефектами. 
Прежде чем отгружать потребите
лю, их пришлось дополнительно 
обрабатывать. По-прежнему много 
древесины идет в дрова. Цех ути
лизации отходов не укомплектован 
рабочими. И хотя на планерке 
при директоре много говорят об 
улучшении качества продукции, де
ло пока не сдвинулось с мертвой 
точки.

В стороне от смотра оказалась 
партийная организация завода.

— Действительно, серьевного 
разговора о качестве продукции по
ка у нас не было, — признает сек
ретарь партийного бюро В. И. Па- 
невин.

Па предприятии только в конце 
мая решили собрать бракеров, ма
стеров, учетчиков и вместе с члена
ми бюро экономического аналива 
наметить меры для повышения ка
чества продикции. А пока бракоде
лы на заводе чувствуют себя воль
готно. Сквозь пальцы смотрит на 
низкие качественные показатели в 
работе предприятия и Колпашев- 
ский .'■орком КПСС.

А. БАЯНДИН, 
член корреспондентского по
ста редакции газеты «Крас
ное знамя» на Кетском лесо
заводе.

Во время смотра строители освои
ли так HasHBaesfyro зольную шпак
левку. Это позволило сэкономить 
более 800 килограммов олифы.

В штаб поступило много ценных 
предложений, цель которых — 
улучшение качества строительства. 
По предложению каменщика Н. Н. 
Брансберга строители совместно с 
заводом железобетонных изделий 
Ks 4 вместо четырех отдельных же
лезобетонных перемычек стали при. 
менять один монолитный блок.

Мастер Л. Л. Белозерский пред
ложил заменить деревянные меж- 
комнатные перегородки под сухую 
штукатуркт^ каркасной связкой.

Это дало воз.можность сокрагитъ 
расход пиломатериалов.

Активное участие в смотре при
нял механик М. В. Подкорытов. 
Под его руководством полностью 
механизированы растворные узлы.

На повышении качества благо' 
творно сказался более тесный кон
такт строителей с субподрядными 
организациями. Составлены совме
щенные графики. Сейчас нет того, 
чтобы после отделочников велись 
монтажные работы.

В управлении на каждом участ
ке есть общественные контролеры 
для приема строительных материа. 
лов от работников снабжения.

Много хорошего принес смотр. В 
нынешнем году все сданные строи
тельным управлением дома приня
ты с оценкой «хорошо». Введено в 
эксплуатацию 5.300 квадратных 
метров жилья вместо 1.800 по пла
ну. Производительность труда по 
сравнению с прошлым годом воз
росла на 42,5 процента. Только за 
три месяца экономия по управле
нию составила 15.800 рублей.

— Наши резервы далеко не ис
черпаны, _ говорят строители. —
Показатели второго квартала будут 
еще выше.

Говоря о результатах смотра, 
нельзя пройти и мимо таких фак
тов. Асиновский лесоперевалочный 
и деревообрабатывающий комбинат 
не всегда поставляет нам доброка
чественную продукцию, часто сдер
живает ее отгрузку. Есть у  строи
телей и претензии к  тресту «Строй- 
деталь». Он все еще частенько по
ставляет железобетонные изделия 
низкого качества, особенно пустот
ные плиты межэтажных перекры
тий. А это сказывается на качестве 
строительных работ.

Т. ПРОЦЮ К, 
плотник СУ-11 треста «Жил- 
строй», внештатный коррес
пондент промышленного отде
ла газеты «Красное знамя».

смотра. В него вошло 22  рабочих ж 
инженерно-технических работннков. 
Они были закреплены за цехами, 
участками, где решался успех дела. 
Возглавить штаб мы поручили заме
стителю главного инженера завода 
коммунисту И. П. Борисенко.

Во всех цехах прошли собрания, 
на которых вскрывались резервы, 
намечались меры для повышения ка 
чества продукции и культуры  произ
водства. Итоги смотра предавались 
широкой гласности. Таблицы, из ко
торых можно было узнать о внесен
ных предложениях, их авторах, эко
номическом эффекте, вывешивались 
в цехах.

Заводской штаб собирался каждую 
декаду, обсуждая на своих заседа
ниях неотложные вопросы, связан
ные со смотром.

Партийный комитет предприятия 
постоянно держал в центре внима
ния деятельность цехов, участков, 
следил, как там решаются вопросы 
уменьшения брака, повышения куль
туры производства.

От внимания коммунистов не 
ускользнул тот факт, что одно время 
в некоторых цехах —  автоматно-то
карном, шлифовальном Л» 1  и дру
гих —  сдерживалось внедрение по
данных предложений. Руководители 
этих цехов были приглашены на за
седание парткома. Совместно мы ра
зобрались во всем, наметили необхо
димые меры. Положение после этого 
заметно изменилось. Ценные предло
жения нашли дорогу в производство.

Активное участие в смотре приня
ли цеховые партийные организации. 
Они оперативно руководили ходом 
смотра. I

Ится'и смотра неплохие. За три ме
сяца работники завода внесли 798 
предложений, направленных на по
вышение качества продукции и  куль- 
т>т)Ы производства. Из этих предло
жений принято к  внедрению 772. 
Внедрено в производство 332  пред
ложения. Экономический эффект со
ставил 251  тысячу рублей.

Смотр резервов был поистине мас
совым. Активное участие в нем при
няли рабочие. Хороших результатов 
добился коллектив кузнечного цеха, 
внедривший 24  ценных предложе
ния, Около 93 тысяч рублей сбере
гут  государству работники шлифо
вального цеха Ks 1. 52 предложения 
внедрили инструментальщики, дав 
экономий более 10  тысяч рублей. 
Более 17 тысяч рублей положили в 
государственную копилку работники 
отдела главного механика.

Коммунисты предприятия в дни 
смотра показывали пример творче
ской активности. Е. Р. Гельман из 
цеха прутковых автоматов и С. И. 
Пивнев из роликового цеха внесли 
предложения, резко сокращающие 
потери от брака. Коммунист тов. 
Тютеньков из кузнечного цеха со
вместно с тт. Чиликом, Ефимовым, 
Митиной предложили обрабатывать 
бракованные кольца и пускать их в 
дело. Это предложение сулит более 
10  тысяч рублей годовой экономии.

Энергетик шлифовального цеха 
В. П. Моисеев внес ряд новинок, 
позволяющих увеличить долговеч
ность подшипников в полтора раза, 
улучш ить эксплуатационную харак
теристику станков.

После смотра коммунисты завода 
решили взять под строгий контроль 
внедрение в производство поданных 
предложений.

А. СЕРГЕЕВ, 
секретарь парткома Томского 
подшипникового завода.

Помогла материальная 
заинтересованность

В конце прошлого года Пыш- 
кино-Троицкий леспромхоз еле 
«вытягивал» план по деловой 
древесине. Разделочные бригады 
«грешили» на десятников спла
ва: они, мол, занижают выход 
деловых сортиментов.

Но главная причина низкого 
качества древесины была не в 
этом. Разделочные бригады не 
были материально заинтересова
ны в изготовлении ценных сор
тиментов. Чтобы облегчить себе 
штабелевку, они часто «кроили» 
хлысты под один размер.

В дни смотра резервов, повы
шения качества продукции мы 
вскрыли этот недостаток. Чтобы 
повысить материальную заинте
ресованность членов раскряже
вочных бригад в увеличении вы
хода делового леса, администра
ция леспромхоза решила дово
дить раскряжевочным бригадам 
месячный план в денежном вы
ражении, а не по количеству к у 
бометров, которые надо разде
лать.' Теперь каждой бригаде мы 
доводим план по отдельным 
сортиментам и переводим его в 
денежное выражение. Раньше, 

если бригада выполнила план по 
количеству разделанной древеси
ны, ей выплачивалась премия. 
Теперь премии раскряжевщикам 
начисляются только при усло
вии, если бригада выполнит план 
в денежном выражении, то есть 
даст более качественную древе
сину.

Такой порядок выплаты пре
мий заинтересовал рабочих ниж
них складов в увеличении выпу
ска более ценных сортиментов 
леса. Прежде чем распилить 
хлыст, каждый раскряжевщик 
прикидывает, какие наиболее 
ценные сортименты леса из него

можно изготовить. Инженерно- 
технические работники леспром
хоза помогли рабочим ниж них 
складов Комсомольского, Ок
тябрьского и Чйчка-Ю льского ле
сопунктов изучить стандарты на 
разделку леса.

Все это позволило повысить 
качество заготавливаемой древе
сины. Выход деловых сортимен
тов за четыре месяца этого года 
увеличился в среднем на 8 про
центов. Дано сверх плана 10 .500  
кубометров делового леса. Раньше 
выход деловой древесины у  нас 
не превышал 7 5 — 77 процентов. 
Сейчас он поднялся до 85 про
центов. Лучшие раскряжевочные 
бригады П. Подлова, В. Тумано
ва, Г. Мослашенок „и  другие до
вели выход деловых сортиментов 
до 94 — 96 процентов.

За счет повышения качества 
древесины предприятие за четы
ре месяца получило более 19 .500  
рублей сверхплановых накопле
ний.

Активное участие в смотре ре
зервов повышения качества про
дукции приняли деревообработчи- 
ки  нашего леспромхоза. Слесарь 
цеха ширпотреба тов. Зверьков 
внес предложение механизиро
вать подачу заготовок к  продоль
но-распиловочному станку. В дни 
смотра оно было внедрено. Это в 
полтора раза увеличило произ
водительность труда на распи
ловке лы жны х заготовок, повы
сило качество лыж.

Смотр резервов повышения 
качества продукции мы решили 
продолжить. Сейчас коллектив 
борется за повышение качества 
изготовляемых товаров широкого 
потребления.

Е. ЧЕРНОТАЛОВ,
главный инженер Пышкино-
Троицкого леспромхоза.

Судьба предложений неизвестна
—  Каковы итоги смотра?
Председатель штаба —  главный

инженер Томского электроме.ханиче- 
ского завода В. Я. Аристов открыл 
тонкою клеенчатую тетрадь и наз
вал несколько цифр. Во время трех- 
месячника подано 299  предложе
ний, 87 из них отклонено, внедре
но в производство 36. Последняя 
цифра, видимо, и ему показалась 
незначительной, н в кабинет был 
вызван для уточнения итогов смот
ра инженер по рационализации и 
изобретательству тов. Шерер. По его 
словам, к  36 предложениям нужно 
добавить еще 27, которые экономи
ческого эффекта не дали.

А ка к  сложилась судьба осталь
ных предложений? Ничего опреде
ленного В. Я. Аристов о них сказать 
не смог, и пришлось идти в бюро по 
рационализации, где хранились все 
материалы. И снова неясность. 
Внедрены 36 предложений, 36 рас. 
сматр1сваются в отделах, остается 
еще 140. В протоколе заседания 
штаба от К )  апреля намечены к 
вне|рению в мае и июне 46 пред
ложений. Позже к  ним добавлено 
еще 20. Об остающихся 74 предло
жениях вообще ничего не слышно.

—  Не получилось у  нас нынче со 
смотром, —  откровенно признает 
тов. Шерер. —  Долго раскачивались 
в цехах. В штаб поступили предло
жения, когда смотр уже по суще- 
втву заканчивался.

Начался трехмесячник неплохо. 
Был создан штаб, проведены собра
ния в цехах, выбраны комиссии для 
органи.заций смотра, вывешены пла
каты . Затем наступил период успо

коения, ожидания. Первый раз за
водской штаб рассмотрел поступив
шие предложения только 10  апре
ля, хотя смотр начался в январе.

—  Мы уже стали забывать о 
смотре, когда в середине апреля 
раздался последний клргч: даешь 
предложения! На этом все и кончи
лось, —  рассказывает председатель 
комиссии по проведению смотра 
инструментально - экспери.ченталь- 
ного цеха Л. М. Аксенов. —  Наме
ченные мероприятия уже внедрены 
в производство.

—  Как внедрены? Ведь у вас 
было подано 38, а используются 
только 10 .

—  Некоторые предложения вооб
ще нестоящие. Их для общего коли
чества включили в отчет. По некото
рым еще заключения не получили. 
На сегодня нам и внедрять нечего.

Не лучше положение и в первом 
цехе, выпускающем отбойные ру
бильные молотки, сверлильные ма
шинки, Здесь подано 54 предложе
ния, но внедрено только шесть. А 
остальные? Может быть, они тре
буют больших затрат и длительно
го времени .^ля внедрения?

- —  Какие тут затраты? —  возра
жает председатель цеховой комиссии 
по смотру В. Д. Сенцов. —  Для мно
гих  новшеств в оснастки дополни
тельной почти не требуется.

Вот, к  примеру, интересное в 
ценное предложение: ввести под
торцовку рукояток клепальных мо
лотков, чтобы избежать перекоса 
ствола. Каждый пятый выпущенный 
молоток тут же приходится отправ

лять на доработку: плохо прилегает 
ствол. В цехе сами сделали специ
альное приспособление для ручной 
подторцовки и применяют его, а 
отдел главного технолога затянул с 
заключением. Только на днях были 
выданы чертежи инструментальному 
цеху, чтобы изготовить приспособ
ление.

Добрый десяток лет говорят на 
заводе о переходе на цельные курки  
для клепальных молотков. Сейчас 
пуговка к  пластинке курка  припаи
вается. Не усп«от дойти изделия до 
склада, к а к  пуговки отлетают. Пла
стины и пуговки штампуются на 
прессе. На нем же можно изготовить 
цельные курки  и потом на специаль
ном приспособлении производить 
отгиб. И к  качеству деталей претен
зий не будет, и себестоимость сни
зится. Первые образцы сделаны. На 
этом все и кончилось.

К  руководителям цехов можно и 
нужно предъявлять претензии за 
медлительность, за то, что они не 
добиваются внедрения в ж изнь по
данных предложений. Но многое от 
них и не зависит. Заводской штаб 
большинство предложений наметил 
внедрить в мае. Составлен специ
альный график. Но этот график не 
отражает реального положения дел 
и уже сорван.

Причина —  слабость инструмен
тально-экспериментального цеха, 
который должен изготовлять оснаст
ку, приспособления. Цех перегружен 
плановыми заказами. Тов. Аристов 
хорошо энал, что с дополнительной

Поход за качество набирает силы
П ЕРЕД О БЩ ЕСТ

ВЕ Н Н Ы М И  орга
низациями. админи
страцией нашего заво
да стояла .задача — с 
самого начала смотра 
задать боевой тон, по
казать. что у нас есть 
большие резервы для 
улучшения качества 
изделий.

Наглядная агитация, 
беседы в цехах помог
ли привлечь внимание 
большинства рабочих 
к смотру. Но наиболее 
действенной формой, 
вызвавшей большой 
интерес и отклики, 
оказались рейды про
верки цехов. Душой, 
организатором рейдов 
стала многотиражная 
газета завода, ее раб
коры лаборант ОКБ 
Л. Зятицкий, токарь 
А. Арыков, токарь 
И. КониковскиЙ, стар
ший мастер ОТК 
В. Огарков, лаборант 
Н. Мингалев. Участво
вали в рейдах и члены

общезаводского штаба.
Первый такой рейд 

мы провели в механо
сборочном цехе М  3. в 
котором слишком дол
го раскачивались с ор
ганизацией смотра. 
Сюда непрерывным по
током поступают для 
сборки статоры, рото
ры, корпуса двигате
лей. Места для скла- 
Д1̂ в а н и я  их были не 
оборудованы. Десятки 
хороших статоров 
приходили в негод
ность. В плохом со
стоянии находилось 
оборудование цеха. 
Кругом залежи брако
ванных деталей.

Однако участники 
рейда обнаружили, что 
часто брак не зависит 
от рабочих цеха: пло
хо продумана конст
рукция фазорегулято
ров. из других цехов 
поступали детали низ
кого качества. На за
воде появилось фото
обвинение по результа
там п р о в^ки .

В третьем цехе со
стоялось собрание ра
бочих, на котором об
судили рейдовый мате
риал. были намечены 
меры для устранения 
недостатков. Большин
ство их сейчас уже 
осуществлено.

Следующий рейд мы 
провели в одном из 
основных цехов — 
первом механосбороч
ном. Нас поразило 
обилие роторов, сва
ленных как попало у 
стен, станков, в прохо

дах. Статоры снапли- 
'^вались годами. И в об
щей куче трудно было 
разобраться: где брако
ванные, а где доброка
чественные.

Буквально на сле
дующий день после 
рейда в цехе начали 
разбирать залежи бра
кованных деталей, на
водить чистоту. Все 
бракованные моторы 
были сданы на исправ
ление. Бригада ремонт-;

ников Екатерины Ува
ровой вернула к  жиз
ни тысячи статоров. 
Сейчас цех буквально 
не узнать. Впервые на 
нашем заводе начали 
бороться за производ
ственную культуру 
Новенькие полы, кры 
тые чугун!1ыми плит 
нами, станки, оборудо 
вание, панели, выкра 
шейные в светло-зеле- 
ный цвет, радуют глаз.

6  таком помещении 
и неряшливый человек 
приучится к  аккурат
ности. И. конечно, чем 
Чище в цехе, чем вы
ше культура производ
ства, тем лучше каче
ство изделии. Во вре
мя смотра возврат на 
переделку двигателей 
третьего габарита со
кратился на 15 про
центов.

Побывали рейдовые 
бригады и в других 
цехах, на площадке 
кранового электрообо
рудования. Проверки

показали, что на всех 
участках имеются 
большие возможности 
для повышения куль
туры производства и 
улучшения качества 
изделий. Дел хватит 
всем: от рабочего до 
конструктора.

В письмах потреби
телей, рекламациях, 
поступивших в прош
лом году, больше все
го претензий было к 
качеству гидротолка
телей (течь масла) и 
электродвигателей ма
лой мощности. Группа 
конструкторов под ру
ководством Э. М. Гу- 
сельникова разработа
ла чертежи модернизи
рованного гидротолка
теля. Изготовлены пер
вые образцы, показав
шие на испытаниях 
высокие эксплуатаци
онные качества.

По предложению ин
женера специального 
конструкторского бюро 
элек'фомашиност р о е- 
ния ь . И. Переверзева

разработана новая кон
струкция центробежно
го размыкателя для 
микродвигателей, ме
нее трудоемкого, деше
вого и надежного в 
эксплуатации.

Улучшились качест
венные характеристики 
и других изделий. На 
14 процентов сократи
лись внутрицеховые 
потери от брака.

За время смотра ра
бочие и инженерно- 
технические работники 
завода внесли более 
680 предложений, 292 
из которых внедрены в 
производство. Эконо

мический эффект от 
их внедрения составил 
125 тысяч рублей.

Ценное предложение 
внесли инженеры 
тт. Гусельников и Ку- 
телев: производить
сушку статоров и ро
торов для крановых 
электродвигателей по
стоянным током. Зна
чительно улучшилось

качество изделий, за 
год будет сэкономле1Ю 
около 25 тысяч руб
лей. Рабочие цеха М  6 
решили использовать 
отходы дефицитной об
моточной меди. Более
2 тонн меди, ранее от
правляемой в утиль, 
сейчас пущены в дело. 
Сэкономлено около
3 тысяч рублей.

Трехмесячный обще
ственный смотр — 
только начало похода 
за отличное качество 
продукции. Его ре
зультаты говорят о 
том. что на предприя
тии еще есть немало 
возможностей для 
улучшения наших из
делий. Найти их и по
ставить на службу 
производству —  зада
ча всех моторостроите
лей.

С. Ш ЕЛЕХОВ, 
председатель штаба 

00  проведению смот
ра на заводе «Сиб- 
электромоюр».

нагрузкой хгаструментальщики Не 
справятся, и  все-таки утвердил для 
них новые срочные заказы. Это ско
рее попытка выдать желаемое за 
действительное, а не деловой под
ход к  делу. Не лучше ли было по 
примеру других заводов в каждом 
цехе создать комплексные бригады 
для внедрения предложений, подан
ных во время смотра, обратиться за 
помощью к  самим рабочим?

Может, с качеством изделий все 
благополучно на предприятии и нет 
повода бить тревогу? Обратимся к  
цифрам. В первом квартале прошло
го года потери от брака составили 
0,9  процента от себестоимости вы
пущенной продукции, в четвертом 
они возросли до 1 ,02 процента. В 
первом же квартале этого года поте
ри от брака поднялись до 1,03 про
цента.

Кривая брака неуклонно ползет 
вверх. Но даже те резервы, которые 
были вскрыты, на заводе по-преж
нему остаются на бумаге.

Л. ОРЛОВСКИЙ.

iDDQDQaaaaD^

j ХР ОНИ К А  I1 СМ ОТРА li
а И нженеры  завода «Томкабель»о 
g совместно с учены м и н а у ч ко *и с -°  
о следовательского и н сти тута  ка -о  
Вбельной пром ы ш ленности  во epe-g 
ом я смотра провели больш ую  рабо-о 
g r y  по  п овы ш ению  долговечности g
□ набе4)ей м а р ки  ГТШ  для ком ба й-о
□ нов торф одобы ваю щ их п р е д п р и я*°  
° т и й .  В ы пущ ена опы тная  п а р т и я ^
□ кабеля, с р о к  сл уж бы  ко то р о го  воз-а
Врос в 3 раза. g

g На манометровом заводе со -с
□ стоялась те хн и ч е ска я  конф ереи-g  
5 ц и я  по  ка че ству  приборов, в ко то -о
□ рой участвовали представители g 
g Заводов-потребитепей. У ч а с тн и ки  □
□ ко н ф е р е н ц и и /н а м е т и л и  план o p r-g  
g те хм ероприятий , напр авл енны х над
□ повы ш ение качества  и на д е ж н о -g
в с ти  манометров. □

§ ••• §а 4,5 то н н ы  м у к и  э ко н о м и т  в го да 
бпредлож ени е  и н ж енеров  П. П .р
□ К уха р е нко  и М. В. А б угова , ане-о 
°д р е нн о е  на то м ско й  с п и ч е ч н о й g
□ ф абрике «Сибирь». З начительно о
g улучш илось качество  кл ейстера, g 
бМ ехани чесни е  м о лоточки и меха-g  
gHH4ecKan щ еточка  для с н я т и я g 
□ спичечной  солом ки , п р е д л о ж е н -g 
Он "  “  -Зные В. Д. Гридневым 
.  нно , да ю т энонс
3 7 ты сяч  рублей в год.

Н. П. По-g

5 Во время смотра больш ую  рабо-а  
В т у  по ул учш е ни ю  качества  спл от-§
□ к и  и с о р ти р о в ки  древесины  пр о -а  
Вделали с п л а вщ и ки  Ч етсного  с п л а в -g 
к н о го  уч а стка  А си н о в ско го  лесопе-g  
Вревалочного  и деревообрабаты-g  
§ в аю щ его  ком би ната . На б о л ьш н н -а
§стве рейдов качество  древесины  g 

зимней с п л о тки  было пр и зн а н о  а 
□ то л ько  хорош и м . g

§ Ng Поддержав почин  то м с ки х  к а -о  I 
обельщ и нов  и ш в е й н и ко в , лесор у-g  
рбы  Е рга й ско го  л еспром хоза  ш и р е -а  
В но развернули соревнование sa g  
g улучш ени е  качества  вы пуска е м о й  о 
□ п р о д укци и . С начала года в nec-g  
g промхоэах р езко  увеличился вы- о 
□ ход  вы сононачественной древеси-g  
gHbi. Сейчас на сче ту  ергаицев — □ 
□ ты ся ч и  кубом е тров  с в е р хп л а н о в о й g 
g деловой древесины . □
□ _ □
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П  08ДАНИЕ прочной кормовой (ia- 
зы —  главная задача в разви

тии животноводства.
В совхозе «Томский» с 1 96 0  года 

отказались от чистых • паров и 
все пахотные земли подностью заня
ли под посевы. Изменена струк
тура посевных площадей. В прошлом 
году 35 процентов пашни было за
нято пропашными культурами. Глав
ное предпочтение отдано кукурузе, 
посевные площади кото
рой в 1960  году соста
вили 1 .10 0  гектаров, в 
1 9 6 1  году —  1.575 
гектаров, в  196 2  году—
3.500  гектаров, а в 
1 96 3  году достигнут 
4 .700  гектаров.

Силос яз кукур узы  стал основным 
кормом в рационе крупного рогатого 
скота. Но кукур узны й  силос содер
ж и т  недостаточно протеина. Даже в 
условиях исключительно теплого ле
та, каким  оно было в прошлом году, 
содержание переваримого протеина в 
килограмме силоса из кукур узы  со
ставило только 11 граммов. Чтобы 
устранить 8Т0Т недостаток, с 1961 
года в  совхозе начали сеять к у ку 
рузу в смеси с бобовыми культура
ми.

Первые опыты показали хорошие 
результаты. В 1962  году из 3 .500 
гектаров кукурузы  в смесях с бобо
выми было пцсеяно 2 .9 6 0  гектаров, 
в том числе 1 .0 6 0  гектаров с горо
хом, 1 .7 0 0 — с соей и 2 0 0 — с кормо
выми бобами. В смесях с горохом и

Показатели ка- I
чественной 

оценки I

Питательность 
Переваримый протеин 
Кальций 
Фосфор 
Каротин
Органич. кислот всего 
в т. ч. молочная 
уксусная 
мас.тяная

соей было посеяно также 600 гекта
ров подсолнечника.

Сеяли ку кур узу  в смесях с бобо
выми в основном с 25  мая по 5 ию
ня широкорядным способом. Норма 
высева кукур узы  37  килограммов на 
гектар, гороха ^  30, сои —  40  ки 
лограммов. Кукуруза  в чистом виде 
высевалась квадратно-гнездовым 
способом. Летом провели две между
рядные обработки посевов.

соевой смеси— 4 рубля. Стоимость 
центнера семян сои со всеми наклад- 
ньгаи расходами не превышает 43 
рублей. На гектар требуется высе
вать до 40 килограммов семян сои, 
то есть дополнительные расходы со
ставляют около 17 рублей на гектар. 
Н икаких др'^тих расходов при возде
лывании кукурузо-соевых смесей 
пет. Дополнительный же выход кор
мов с каждого гектара составляет

Данные анализов показали, что в 
условиях совхоза питателыу)сть од
ного килограмма всех видов к у к ^  
рузного силоса следует оценивал 
меньшим числом кормовых единиц, 
чем это указано в справочниках. Это 
же относится и к  содержанию пере
варимого протеина, за исключением 
кукурузо-горохового силоса, где, как 
и следовало ожидать, переваримого 
протеина содержится в 1 ,5  раза

Томской области получить силос из 
кукурузо-бобовых смесей, сбаланси
рованный по родсржанию перевари
мого протеина, задача вполне реаль
ная.

Недостаток переваримого протеина 
можно также устранить путем 
скармливания крупному рогатому 
скоту карбамида (искусственной мо
чевины). Недостаток в кукурузо-бо-

480 тонн, или на 50  процентов. 
Жирность молока составляет здесь 
3 ,9 — 4 процента.

Коллектив продолжает совершен
ствовать кормовую базу. В 1962  
году механизаторы совхоза «Том
ский» освоили 1.200  гектаров новых 
земель, в том числе 800  гектаров 
раскорчевали. Зимой расчищено от 
кустарников 320 гектаров, а всего

БЕЛКОВЫЕ СОЮЗНИКИ КУКУРУЗЫ
Урожайность зеленой массы к у 

курузо-бобовых смесей оказалась бо
лее высокой, чем одной «королевы 
полей».

Особенно аффективными оказались 
посевы кукурузы  с соей. По сравне
нию с посевами кукур узы  в чистом 
виде каждый гектар кукурузо-сое
вых смесей дал на 25 процентов 
больше зеленой массы, на 50 про
центов больше кормовых единиц, в 
3 раза больше переваримого протеи
на, в 1 ,5 — 2 раза больше каротина, 
кальция, фосфора.

Некоторые cnennaviHCTH и руково
дящие работники высказывали опа
сение, что из-за высокой стоимости 
семян сои использовать ее для посе
ва с кукурузой невыгодно. Однако 
эти опасения напрасны. Стоимость 
одного центнера кормовых единиц 
зеленой массы кукурузы  составила 
5. рублей 70 копеек, а кукурузо-

Единицы
измерения

7,6 центнера кормовых единиц. Та
ким образом, стоимость дополнитель
но получаемого центнера кормо'вых 
единиц составляет только 22  копей
ки.

С целью повышения качества си
лоса при закладке зеленой .массы к у 
курузы  и кукурузо-бобовых смесей 
в нее добавлялись костная мука, мел, 
соль, проводилась формалинизация.

В совхозе была проведена 
большая работа по определе
нию фактической питательной ценно
сти кормов. Специалисты совхоза 
провели подробное обследование по
севов кукурузы  в разных фазах раз
вития на 34 участках общей пло
щадью 1 .080  гектаров. Химический 
анализ образцов был сделан в Том
ском государственном университете, 
областной ветбаклаборатории и ла-, 
боратории, созданной в совхозе.

Вот какие результаты получены:

С остав силосной массы

больше, чем по справочным данным.
Данные таблицы свидетель

с твую т о значительных кормо
вых достоинствах силоса из ку ку р у 
зо-бобовых смесей. Цри сравнитель
но одинаковой оценке силоса в кор
мовых единицах ярко выделяются 
преимущества силоса из кукурузо
бобовых смесей (особенно с соей) по 
содержанию переваримого протеина, 
кальция, фосфора, каротина. На ка ж 
дую кормовую единицу силоса из 
кукурузо-бобовых смесей приходится 
1 20— 128 граммов переваримого 
протеина.

Ек;ли даже учесть, что при повы
шении урожая кукурузы  удельный 
вес бобовых в смесях несколько 
уменьшится, то и при этом создается 
твердая уверенность, что в условиях,

бовом силосе кальция и фосфора 
можно восполнить добавкой в зеле
ную массу костной муки, мела, три- 
кальцийфосфата и т. д.

Кормление крупного рогатого ско
та силосом из кукурузо-бобовых 
смесей подтверждает его высокие 
кормовые достоинства. В стойловый 
период 1 9 6 2 — 1963 года в совхозе 
в среднем на корову ежедневно 
скармливалось 30 — 40 килограммов 
силоса, что составляет до 70  процен
тов общей питательности рациона.

В совхозе заметно увеличилась 
продуктивность коров. Это позволи
ло хозяйству в I  квартале 1963  го
да' по сравнению с соответствующим 
периодом 1962 года повысить надой 
на корову на 10 1  килограм.ч, уве
личить валовой надой молока на

в 1963  году намечается увеличить 
площадь пашни на 1 .500 гектаров. 
В прошлом году совхоз произвел 400 
тонн семян гороха. За счет этого и 
дополнительного приобретения семян 
в т-екущем году посевы кукур узы  в 
смесях с бобовыми расширятся до 
4 .700  гектаров, гороховых смесей 
на зеленую массу —  до 2.000 ге к
таров. Гороха на зерно посеяно 
1.000  гектаров.

Опыты, проведенные в 1962  году 
в совхозе, показали, что в условиях 
Томской области можно получать в 
год два урожая гороха на зеленую 
массу. Нынче в совхозе намечено 
часть силоса заложить за счет по
вторных посевов гороха. Первый 
урожай зеленой массы гороха ран
них сроков сева будет получен в

конце июля, второй —  более 
позднего срока сева —  в конце сен
тября. Основа для повышения уро
жайности заложена неплохая. Зимой 
на поля вывезено более 93 тысяч 
тонн навоза и торфа. Торф внесен я 
почву в смеси с минеральными удо
брениями.

Большую работу предстоит прове
сти по силосованию. Пока что выход 

силоса по отношению к  
весу закладываемой зе
леной массы составляет 
только 55 процентов, 
кормпвых единиц —  
5 2 — 59 процентов, пе
реваримого протеина 

78 процентов, каро
тина —  20 —  30 процентов.
Это значительно удорожает стои
мость силосного корма. Чтобы 
по.тностью решить все вопросы, свя
занные с созданием прочней кор
мовой базы, и  обеспечить производ
ство полноценных кормов, совхозу 
необходимо оказать помощь в приоб
ретении минеральных добавок, мик
роэлементов. ■

С. лисовик,
старший преподаватель кафед
ры экономики сельского хозяй
ства Томского госуниверситета.

В. ЧУБАТОВ, 
агроном совхоза «Томский» 
Томского производственного уп 
равления.
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кормоединицы в 1 к г  корма
граммов в 1 к г  корма
граммов в 1 кг корма
граммов в 1 кг  корма
мг в 1 к г  корма
процент
процент
процент
процент

кукурузы

0Д 4
И

1.2
0.4

11
1,97
1,11
0,77
0,09

кукуруза кукуруза 
4-горох I -l-coH 1

0,14
17

1,7
0.6

16
1,99
1.28
0.62
0,09

0,15
20

1.8
0.3

23
1,79
1,19
0,51
0,09

кукуруза
-|-бобы

0,15
18

2.4
0.9

19
2,65
1,87
0.78
О
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КОГДА НЕДООЦЕНИВАЕТСЯ 
ОРГАНИЗАТОРСКАЯ РАБОТА

В нынешнем учебном году ин
женерно-строительный институт от
метил свое десятилетие. За эти го
ды он вырос в крупное учебное за
ведение, готовящее кадры инжене- 
ров-строителей по семи специаль
ностям. Из его стен вышло уже 
около полутора тысяч высококва
лифицированных специа.тистов,

Последние годы в ж изни вуз^. «уетраняются очень медленно. Мето-
были особенно примечательны. Про- 

I изошла перестройка всей учебно- 
1 дВОСПитательной работы в соответст-! 

ВИИ с Законом об укреплении свя
зи шко.ты с жизнью, улучшилась 
подготовка будущих специалистов, 
научная работа приближена к  нуж
дам производства.

Сделано немало. Но еще очень 
много недостатков и  упущений во 
всей учебной, научной и воспита
тельной работе в институте, кото
рые сдерживают его развитие, ме
шают плодотворной деятельности 
коллектива. П вполне понятно, что 
именно на недостатках сосредоточи
ли свое внимание ком.мунисты 
своем отчетно-выборном партийном 
собрании.

С понятной тревогой они говори
ли о том, что успеваемость и учеб' 
ная дисциплина за последние го
лы в институте снижаются, а отсев 
студентов возрастает. 15,2 процента 
студентов на прошлой экзаменаци
онной сессии получили неудовлет
ворительные оценки, на автодорож
ном факультете не успевает 
почти каждый пятый студент 
Считанные дни остались до 
весенней экзаменационной сессии, 
а на 4-м  курсе факультета промыш
ленного и гражданского строитель
ства три четверти студентов еще не 
сдали текущие зачеты и не выпол
нили проектные задания.

Большие недостатки отмечались 
в организации научно-исследова
тельской работы. Более трети пре
подавателей стоят в стороне от на
учной работы. Кафедры строитель
ных и дорожных машин, приклад
ной механики, теплоэнергетики не 
запланировали в этом году ни одной 
хоздоговорной и научно-исследова

тельской работы. Плохо обстоит де
ло с подготовкой научных кадров. 
Только 13 процентов преподавате
лей вуза имеют ученые степени и 
звания.

В чем причины этих тревожных 
фактов?

Прежде всего в том, что партий
ное бюро института мало уделяло 
внимания организаторской работе, 
вопросам подбора и расстановки 
кадров, слабо повышало ответствен
ность руководящих работников, пре
подавателей и студентов, плохо 
контролировало выполнение прини
маемых решений.

За отчетный период проведено 
десять общеинстйтутских партий
ных собраний, 30  заседаний пар
тийного бюро, на которых обсужде
но 70  вопросов.

—  Мы много заседали, принима
ли хорошие постановления, но за 
этим мало следовало конкретных 
дел, —  говорил на собрании заме
ститель секретаря партбюро тов. 

ь Лобанов. —  Партийное бюро мало 
'  коЕТролировало выполнение поста- 

вовлений, не заслушивало отчеты 
членов партбюро о их работе, сла
бо повышало их ответственность за 
порученное дело.

Преподавательский коллектив ин
ститута почти наполовину состоит 
из молодежи. Четвертая часть пре

подавателей работает в вузе пер
вый год. Казалось бы, партийное 
бюро должно особую заботу про
явить о молодых преподава
телях, с их воспитании, об ока
зании им помощи в работе. Об 
этом в институте было немало раз
говоров, но крупные недостатки в 
работе с молодыми преподавателями

дй*с?сая работа на ряде кафедр за
пущена, контроль за качеством пре- 

, подаванйя ос ’̂ществляется слабо.
Декан факультета тов. Золотарев, 

заведующий кафедрой архитектуры 
тов. Наседкин и другие выступав
шие говорили о том, что ректорат и 
партийное бюро должны больше 
уделять внимания методической ра
боте, повышению качества препода
вания, планированию учебной рабо
ты.

—- У  некоторых руководящих ра
ботников и  преподавателей прини
жено чувство ответственности за 
учебно-воспитательную и научную 

работу, —  отмечал заведующий ка 
федрой строительных конструкций 

тов. Бартенев. —  Только безответ
ственным отношением к  делу мож
но объяснить тот факт, что часть 
преподавателей не позаботилась 
принять своевременно, до начала 
весенней экзаменационной сессии 
текущие зачеты у  студентов, что 
многие преподаватели не занима

ются научной работой. На кафедре 
начертательной геометрии ни один 
из преподавателей не ведет научную 
работу. Партийное бюро, партийные 
организации факультетов часто про
ходили мимо фактов безответствен
ного отношения к  делу.

Много говорилось па собрании о 
необходимости улучш ить воспита
тельную работу и  особенно непо
средственно в группах. Коммунисты 
тт. Евсеев, Лобанов i  другие ука
зывали, что центром всей воспита
тельной работы должна стать сту
денческая группа. За каждой груп
пой закреплен преподаватель. Одни 
из них работают хорошо, другие —  
плохо. Партийное бюро вуза, фа
культетские партийные организация 
мало заботились о том, чтобы все 
преподаватели с должной ответст

венностью относились к  воспитанию 
студенчества. За учебными группа
ми закреплены, ка к  правило, моло
дые преподаватели, не имеющие 
опыта воспитательной работы. Са
мые опытные преподаватели стоят 
в стороне от зтой работы.

Трудно переоценить роль произ
водственного обучения в воспитании 
будущего специалиста. Именно в 
труде воспитываются самые благо
родные качества строителя комму
низма. Но, ка к  отметил ректор ин
ститута тов. Постников, к  работе 
студента на производстве часто под
ходят односторонне, стремятся дать 
студенту лишь профессиональные 
навыки, мало воспитывают у  них 
чувство трудового долга, любовь к  
труду.

—  Два года назад, —  продолжа
ет он, —  студенты института, ра
ботавшие на производстве, актив

но участвовали в соревновании за 
коммунистический труд, были за

чинателями многих хороших дел на 
строительных площадках, вели боль
шую воспитательную работу среди 
молодежи. Сейчас эти замечатель
ные формы воспитания студентов 
забыты. Мы не развиваем стремле
ние студентов-производственнжков

жить и работать по-коммунистиче
ски.

Далеко не все возможности ис
пользуются в вузе для улучшения 
научной работы. На это справедли
во указыва.ли заведующий кафедрой 
организации и экономики строи

тельства тов. Тихомиров, зав. ка
федрой архитектуры тов. Наседкин, 
председатель профкома ,тов. Шев
ченко и другие коммунисты. В на
учной работе еще не преодолена 
мелкотемность, мала народнохозяй
ственная эффективность научно-ис
следовательских работ, слаба связь 
кафедр института со стройками. Ма
ло проявляется заботы о внедрении 
научных работ в производство, о 
широком привлечении к  научной ра
боте студентов.

Много других интересных ж важ
ны х вопросов подняли коммунисты 
на партийном собрании. Речь шла 
о недостатках в перспективном пла
нировании и дипломном проектиро
вании, в хозяйственной деятельно
сти вуза, об улучшении руководст
ва профсоюзными и комсомольски
ми организациями. Но мнение ком
мунистов было единым: чтобы
устранить недостатки, надо умело 
сочетать идеологическую и органи
заторскую работу. Все задачи, стоя
щие перед коллективом, могут быть 
успешно выполнены, если новый 
состав партийного бюро обеспечит 
высокую организованность и чет

кость в работе, поднимет на реше
ние этих задач весь преподаватель-, 
ский и студенческий коллектив, бу
дет настойчиво повышать ответст
венность каждого за свое дело.

На собрании выступил секретарь 
обкома КПСС тов. Кузнецов А. И.

И. АЛЕКСЕЕВ.
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Открытие сессии совета НАТО
ОТТАВА, 22 мая. Корреспон

денты ТАСС В. Вашедченко и 
А. Жигулев передают:

Сегодня здесь открылась сессия 
совета НАТО. В ней принимают 
участие министры иностранных 
дел и обороны 15 стран — згчаст- 
ниц североатлантического блока.

Главный вопрос повестки дня — 
создание объединенных ядерных 
сил этого блока.

Судя по высказываниям офици
альных лиц и печати стран НАТО, 
первым шагом явится создание так 
называемых меяесоюзнических 
ядерных сил. В рамках НАТО пред, 
полагается (СОз̂ дать ^овое командо- 
ряние йДефиымп силами, которому, 
будут переданы три американские 
лодки, сооруженные ракетами «По- 
ларис», все английские стратегиче
ские бомбардировщики, способные 
нести ядерное оружие, и тактиче
ские силы ряда других стран 
НАТО. Ядерные боеголовки для 
этих сил (за исключением англий
ских контингентов) будут по-преж

нему находиться под контролем 
США.

На сессии будет обсуждаться 
также в общих чертах план созда
ния многосторонних ядерных сил 
НАТО, выдвинутый Вашингтоном, 
но отвергнутый Парижем и встре
тивший холодный прием со сторо
ны других членов НАТО. Их осно
ву должны составить морские си
лы, вооруженные атомным оружи
ем, включая надводные корабли, 
оснащенные ракетами «Поларис» в

замаскированные под торговые су
да.

Суть этих планов — распросгра. 
нить ядерное оружие на другие 
страны НАТО и, прежде всего, до
пустить к  ракетно-ядерному ору
жию западногерманский бундесвер.

Сессия НАТО начинает работу в 
обстановке открытого конфликта 
между Францией, с одной стороны, 
и СШ .\ и Англией — с другой, на
личия разногласий между США и 
другими европейскими членами 
НАТО.

Положение в Турции
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А Н К Л Р А . 22 мая. (ТАСС). 
Премьер-министр Турции Иненю, 
выступая вчера в сенате с объяс
нениями событий в стране в ночь 
с 20 на 21 мая, заявил, что эти 
события были «авантюрой кучки 
заговорщиков, которая не нашла 
поддержки у армии». Глава заго
ворщиков Айдемир и его сторон
ники, сказал премьер-министр, бу
дут преданы суду.

ЧССР. Свыше 60 стран примет 
участие в геофизических исследо
ваниях по программе, названной 
Международным годом спокойного 
Солнца (МГСС), которые будут 
проводиться с 1 января 1964 года 
по 31 декабря 1965 года.

Ученые Чехословакии уже на
чали подготовку к  предстоящим 
наблюдениям. Обсерватория в 
Ондржейове будет заниматься изу
чением ионосферы и свечения 
ночного неба, а обсерватория, 
расположенная в горах Высокие 
Татры, исследует солнечную ко
рону.

На снимке: радиотелескоп, ус
тановленный в обсерватории в 
Ондржейове.

Фото Ч Т К — ТАСС.

Иненю сообщил далее, что «с 
целью укрепления спокойствия в 
стране» правительство объявило о 
введении на один месяц в Анкаре, 
Стамбуле и Измире осадного полоГ 
жения.

Премьер-министр указал также, 
что на совместном заседании пра
вительства, национального совета 
безопасности и главнокомандую
щих обсуждались и другие меры 
безопасности.

СТАМ БУЛ . 22 мая. (ТАСС). 
Здесь • начали действовать прика
зы военного командования об 
осадном положении, введенном на 
месяц в Анкаре, Стамбуле и Из
мире.

Командующий 1-й армией гене
рал Рефик Иылмаз отдал приказ 
о том, чтобы политические пар
тии и печать действовали «исхо
дя из высших интересов» страны 
и избегали выступлений, которые 
могут вызвать беспокойство среди 
населения. По этому приказу га
зетам разрешается публиковать 
только официальные сообщения и 
фотографии, связанные с послед- 
ни.ми событиями. Запрещается но
шение оружия. Виновные в нару
шении приказов военного коман
дования будут строго наказы
ваться.

Благородная
инициатива

ТЕЛЬ-АВИВ, 23 мая. (ТАСС). 
Предложение Советского Союза 
объявить район Средиземного 
моря воной, свободной от ракет
но-ядерного оружия, широко 
комментируется ивраилъской 
прессой. Гагета вКол гаам» 
опубликовала подробное содер
жание ноты Советского прави
тельства. Приветствуя миролю
бивые советские предложения, 
гагета пишет: «Предложение
Советского Союза объявить рай
он Средиземного моря воной, 
свободной от ядерного оружия, 
отвечает интереса.ч израильско
го народа и всего человечества. 
Запад должен пойти навстречу 
новому миролюбивому шагу Со
ветского правительства. Сторон
ники мира будут бороться ва 
реализацию этой благородной 
инициативы».

Воспитывать воспитателей
В период развернутого строи

тельства коммунизма огромное зна
чение приобретает воспитание но
вого человека. I I  естественно, что 
сейчас неизмеримо возросла роль 
тех, кто воспитывает, роль учите
лей. Ведь еще на школьной парте 
человек должен получить хорошую 
noFOTOBKv к  самостоятельной ж из
ни.

Об этом говорили коммунисты 
Томского педагогического институ

та' на своем отчетно-выборном соб
рании.

В отчетном докладе секретаря 
партийной организации тов. Пичури- 
на и в выступлениях коммунистов 
отмечалось, что за отчетный период 
организация ж:ей идейно-воспита
тельной работы в вузе несколько 
улучшилась.

Однако в деятельности института, 
в организаций воспитания будущих 
педагогов еще немало недостатков. 
На них и сосредоточили свое внима
ние докладчик и выступавшие в 
прениях.

Важнейшее значение в формирова
нии марксистского мировоззрения 
студентов имеет преподавание обще
ственных дисциплин. Между тем, 
8 институте нередки случаи срывов 
семинарских занятий. Происходит 
это и  из-за недисциплинированно
сти студентов, и из-за нечеткости в 
организации учебного процесса. 
Коммунист тов, Асатрян отмечал, 
4T0f плохо организовано преподава

ние факультативных курсов эстети
ки и  этики.

Много недостатков в организации 
политзанятий в студенческих груп
пах.

Н е . может стать хорошим воспи
тателем тот, кто не любит свою про
фессию, кто случайно попал в пе
дагогический институт. Но, ка к  го
ворили выступавшие на собрании 
коммунисты, в институте плохо за
ботятся о воспитании у студентов 
любви к  своей профессии. Вуз слабо 
связан со школой. Студенты, если 
они не на практике, почти не ведут 
в школах внеклассную работу. Никто 
из воспитанников спортивного фа
культета, например, не организовал 
футбольную или волейбольную 
команду школьников. Редко прово
дятся встречи будуп(их педагогов с 
лучшими учителями школ. Рек
тор института тов. Карпенко и дру
гие выступавшие говорили, что нуж 
но лучше проводить набор в инсти
тут, принимать тех, кто действитель
но хочет стать педагогом. Важно 
настойчиво развивать инициативу 
студентов, шире привлекать их к  об
щественной работе.

Качество подготовки студентов 
зависит от преподавателей. В каж 
дом из них студент должен видеть 
человека, обладающего острым чув
ством нового, горячо влюбленного в 
науку. К  сожалению, этого не ска
жешь о некоторых научны х сотруд
никах пединститута. В текущем

учебном году защищены одна док
торская и шесть кандидатских дис
сертаций. Близки к  завершению 
докторских диссертаций доценты тт. 
Кошелев и Стрелков. Других доцен
тов, которые бы интенсивно труди
лись над такими диссертациями,  ̂ в 
институте нет.

Не выполняется план набора в ас
пирантуру. Причем, в аспирантуру 
иногда попадают люди, которые не 
имеют ни морального права нахо
диться в ней, ни необходимых спо
собностей. Некоторые аспиранты 
затягивают выполнение своих дис
сертационных работ.

Коммунист тов. Стрелков критико
вал партбюро института и его секре
таря за то, что они мало внимания 
уде.тяли повышению квалификации 
преподавателей. Многие лекции ин
ститутских педагогов не пользуются 
успехом у  студентов —  они сухи, 
академичны. Не проводятся итого
вые научные конференции препода
вателей. Тов. Стрелков говорил так
же о том, что надо пересмотреть те^ 
матику научных работ на некоторых 
кафедрах. Научные сотрудники вуза 
должны больше решать крупны х 
комплексных проблем.

В ^том  году в институте работали 
шесть семинаров сети политического 
просвещения, политшкола и кр у ж 
ки  текущей политики. Семи
нары, ка к  отмечалось на собрании, 
проходили в основном удовлетвори
тельно, Однако некоторые препода

ватели лишь присутствовали на них, 
редко выступали. Плохо работал 
круж о к текущей политики, которым 
руководила тов. Пильникова.

В будущем учебном году надо 
устранить недостатки в работе сети 
политического просвещения. Те, кто 
воспитывает студентов, должны сами 
постоянно расширять идейно-теоре
тический кругозор. В институте тру
дится немало молодых преподавате
лей. Необходимо лучше работать с 
ними, больше помогать им.

Большие задачи стоят сейчас пе
ред партийной организацией и всем 
коллективом педагогического инсти
тута. Нужно хорошо завершить 
у ч е н ы й  год, добиться, чтобы все 
вы пускники  явились на работу ту’да, 
куда их пошлет комиссия по распре
делению. Скоро начнутся приемные 
экзамены на заочном отделении ву
за, а затем —  и 'н а  очном. Нынче 
придет самое большое пополнение 
за последние годы. И коллектив вуза 
должен приложить все усилия, что
бы первокурсниками стали достой
нейшие.

С нового учебного года ряд фа- 
к7 Льте'гов института переходит на 
четырехлетний срок обучения. Пред
стоит огромная работа по реоргани
зации учебного процесса.

Справиться с этими задачами 
долг всех коммунистов, всех препо
давателей вуза,

В. НИКОЛАЕВ

Встреча в верхах 
в Аддис-Абебе

АД ДИ С -АБЕ БА, 22 мая. 
(ТАСС). В величественном до
ме Африки сегодня здесь от
крылась конференция глав го
сударств и правительств афри
канских государств. Националь
ные флаги свыше 30 стран раз
веваются на фронтоне здания, 
где собрались посланцы афри
канского континента.

Конференции предстоит рас
смотреть важнейшие проблемы 
единства Африки, окончатель-' 
иого освобождения континента 
от оков колониа.чизма.

Этой межафриканской встре
че в верхах предшествовало со
вещание министров иностран
ных дел африканских стран, на 
котором были подготовлены 
повестка дня и проекты реше
ний конференции.

Н6 первом открытом заседа
нии конференции было зачита
но приветственное послание 
Председателя Совета Минист
ров СССР Н. С. Хрущева.

Послание славы Советского 
правительства было встречено 
горячими аплодисментами.

Нет!—режиму 
тирании

ГАВАН А, 23 мая. (ТАСС). Квммуми- 
стичесная партия  Сальвадора, на хо 
дящ аяся в подлоль*. распространил а 
заявление, в котором  призы вает на
род бороться пр о ти в  « ж андар м ского  
правительства , возглавляемого гр у п 
пой пр и сл уж ни и о в  североам ерикан
ско го  им периализма» , сообщ ает ко р 
респондент агентства  Пренса Латина 
из С ан -С а п ы а д (та .

К ом м уни сты  Сальвадора эн ергично  
о суж д а ю т «ф аш иетсние за ко ны  и 
все р еакционны е  меры , пр и  помощ и 
ко то р ы х  проводятся репрессии п р е 
ти в  народа».

В своем заявлении н о м м уки сты  
разоблачаю т м а хинации  «агентов се
вероам е риканского  им периали зм а и 
р еакции  пы та ю щ и хся  создать в 
Сальвадоре проф сою зны е орга ни за 
ции, искусстве нн о  противопоставлен
ные д р у г др угу» .

Главной целью  рабочего  кл асса  в 
настоящ ее время, го вори тся  далее в 
заявлении , является борьба ва един
ство проф сою зного  д ви ж е ни я . Нет 
п р и чи н  для раскол а м е ж ду тр уд я щ и 
мися, подчеркивается  в заявлении , 
т . к .  «все одннамово страдаю т от го
лода, безработицы , н и зко й  заработ
ной платы , гр я з н ы х  и д о рогих  ж и 
лищ , недоста тка  п р о д укто в  п и та н и я , 
одежды и м едикаментов , о т  реж и м а  
ти р а ни и , ко то р ы й  ц а р и т  в стране. 
Все одинаково  заинтересованы  в ос
вобож дении РО0ИНЫ, в ли кви д а ци и  ее 
полуф еодальной отста лости и поло
ж е н и я  п ол укол онии  С оединенных 
Ш татов .

К о м м уни сти че ска я  партия  Сальва
дора призы вает тр уд я щ и хся  к  соли
дарности со всеми народам и, борю 
щ им ися  за свое освобождение, за са
моопределение, в особенности к  со
ли дарности «со славной социали сти
ческой револю цией Кубы ».
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ЗА ПОДВИГ
У К А З

Президиума Верховного 
Совета СССР

О награждении члена добровольной 
народной дружины по охране 

о б щ е с т в е н н о г о  п о р я д н а  
тов. Волнова Г. А. орденом 

К р а с н о й  З в е з д ы
За самоотверженные действия и муже

ство, проявленные при выполнении обще
ственного долга, наградить члена добро
вольной народной дружины тов. Волкова 
Григория Артемьевича орденом Красной 
Звезды.

Председатель Президиума Верховного 
Совета СССР Л. БРЕЖНЕВ.

Секретарь Президиума Верховного 
Совета СССР М. ГЕОРГАДЗЕ.

Москва, Кремль.
22 мая 1963 г.

Общ ественный долг... Им измеряет
ся духовны й мир человека, его соз
нание, идеологическая закал ка . Вы
р уч и ть  из тя ж ко й  беды, р и скуя  соб
ственной ж и зн ь ю , — это тож е  выпол
ненны й общ ественны й долг. Именно 
тан  поступил  наш зем ляк Григорий 
Артемьевич Волков.

Томичи пом нят все подробности 
его п о с ту п ка — об этом сообщалось 
в феврале в газетах «Правда» и 
«Красное знамя». Бесстраш ны й том
ски й  д р у ж и н н и к  вступил в едино
борство с бандитами и спас работни
ц у  из Балахны  Лиру Емельянову. Тя
ж елы е ранения, полгода борьбы, со 
смертью , наконец, возвращ ение в 
Т ом ск, к  родным и друзьям.

И вот телеграф  принес радостную  
весть: Г. А . Волков награжден орде
ном Красной Звезды.

Вчера том ские ж урнал и сты  и по- 
'л играф исты  встретились с наш им 
бесстраш ным земляном. Григорий

Артем ьевич чувствует 
себя хорош о, поправился 
благодаря заботам меди
ков, семьи и коллектива, 
уж е  работает.

~  В ы сокая награда 
взволновала меня до гл у 
бины  душ и, ~  сказал 
он. — В том, что я сде
лал, не в и ж у  ничего  осо
бенного . Я выполнял 
свой общ ественны й долг, 
долг ком м униста . Этот 
орден мне т а к  ж е  дорог, 
к а к  и боевые награды , 
полученны е в грозны е 
годы Отечественной вой- 
1Ы.

В теплой беседе доро
гой го сть  рассказал, ка к  
все произош ло, поделил
ся своими думами.

За это  время много 
новостей в семье Волно
вы х. С упр уга  Григория 
Артемьевича — Полина 
Ивановна вчера назна
чена главны м врачом 
вольницы . Приятное сов
падение! Дочь Алла ус
пеш но заканчивает учеб
ны й  год на первом к у р 
се ф акультета  и ностран 
ны х я зы ко в  Том ского  
педи нститута . Для сы на 
— четвероиласснииа Се
реж и  через неделю на
с туп и т  радостная пора: 
ш ко л ьны е  ка н и ку л ы .

Семья В олковы х го то
вится ны нче вместе про

вести о тп у с к  на берегу озера Иссыи-

^^А*’ ка н  с Лирой Емельяновой? Она 
по-преж нем у ш лет в Т ом ск теплые, 
д р уж еские  письма. Д евуш ка  стала 
теперь к а к  бы членом семьи Волно
вы х. В поселке Больш ое Козин© Горь
ко вско й  области, где ж и в у т  родст
ве нн и ки  Григория Артемьевича, она 
— не тол ько  ж ел анны й го сть , но и 
помощ ница в дом аш них делах.

П родолжаю т п е реписку  знаком ы е и 
друзья. Недавно приш ла телеграмма 
от Л. В. К ал инки на  — хи р ур га , де
лавш его операцию . Врач ж елает Гри
го рию  Артем ьевичу всего наилучш е
го  и приглаш ает к  себе в гости.

Том ичи го рячо поздравляю т Г. А. 
Волкова с вы сокой наградой, ж елаю т 
ему и его семье доброго здоровья, 
счастья и всяческих  успехов.

Т. НАДЕЖДИН.
V

На сним ке: Г. А . Волков (справа) 
беседует с работникам и типограф ии 
№ 2 г . Томска.

Ф ото К. Багаевой.

аввввввввввиввввввввввввввввввввввввввввввввв^ •вввввва1 1 ваввввв1 вв1 1 ававвв1ввввввввввв« |в пввпвпввв впв 1

В M|ipe и н т е р е с н о г о
Газохранилища 
под землей

География газовых месторож^ 
дений СССР будет значительно 
вулучшена» благодаря созданию^ 
искусственных подземных хра* 
нилищ. Разработа}ш обширная 
программа, согласно которой на~ 
мечается построить под землей, 
вблизи больших городов храни
лища, способные вместить не
сколько десятков миллиардов 
кубических метров природного 
газа. Таким путем удастся, в ос
новном, решить проблему, свя
занную е сезонной неравномер
ностью потребления газа.

Геологическая разведка пори
стых пластов для закачки газа 
ведется сейчас в окрестностях 
12 крупнейших городов, глав- 
ным образом в европейской ча
сти СССР. Уже разведаны и под
готовлены для приема газа 
структуры общей емкостью око
ло 7 миллиардов кубических 
метров.

Рессоры 
из стекла

Стекло вступило в соревнова
ние с металлом. Об этом гово
рят уже не только ученые, но 
и конструкторы новых машин. 
Подсчитано, например, что ку
зов легкового автомобиля мож
но сделать в два раза легче и 
значительно прочнее, если изго
товить его из стеклопластика. 
*^ ку ю  машину легко покрасить

« К О Р О Н А Ц И Я »  Ч Е М П И О Н А
«От имени й по по

ручению Международ
ной шахматной феде
рации (ФИДЕ) и ее 
президента Ф. Рогар- 
да»,— эти слова Б. Ро
дионова. вице-прези
дента Ф ИДЕ. прозву
чали сегодня тор
жественно в пере
полненном зале Мо
сковского театра эст
рады. С этими сло
вами Родионов вручил 
новому чемпиону мира

по шахматам Т. Петро
сяну золотую медаль 
и вместе с главным 
арбитром матча
Г. Штальбергом надел 
на чe^^пиoнa пышный 
лавровый венок.

Много теплых, дру
жеских приветствий 
выслушал новый ко
роль шахмат — «ко- 
роль-девятыйз. Пред
седатель организаци
онного комитета Е. Ва

луев. Г. Штальберг, 
председатель ЦС ДСО 
«Спартак» П. Собо
лев. представитель 
спортсменов профсою
зов СССР Л. Свири
дов пожелали новому 
чемпиону крепкого 
здоровья и больших 
творческих успехов на 
его новом, ответствен
ном посту.

Выступивший на 
торжественном закры

тии матча Петросян с 
большой теплотой го
ворил о заслугах пе
ред мировым шахмат
ным искусством М. 
Ботвинника и выразил 
надежду, что он и 
впредь будет радовать 
миллионы любителей 
шахмат своим творче
ством. Петросян горя
чо поблагодарил соб
равшихся за приветст
вия.

(ТАСС).

С О О Б Щ А Е Т  Т А  С С

вечной краской —• надо лишь 
добавить в стеклопластик в 
процессе «варки», нужные кра
сители.

Машины с неметаллическим 
кузовом уже ходят по нашим 
дорогам. Одна из них— ГАЗ-69, 
например, прошла 300 тысяч 
километров.

Химики готовят новому мате
риалу — стеклопластику по
истине удивительное будущее. 
Он с успехом заменит металл 
во многих деталях машин и 
сможет соперничать даже с ме
таллическими пружинами и рес
сорами.

Первые пружины из сгт ла  
отлично справились с испыта
ниями. Изготовленные из стек
лопластика, обработанного смо
лой, они оказались выносливее 
стальных. Соперники проходи
ли испытания в одинаковых ус
ловиях. Однако стальные пру
жины после 20 миллионов пе
ременных нагрузок потеряли 
свыше 30 процентов первона
чальной упругости, а пружины 
из стекла — всего лишь б про
центов.

ПРОЖ ЕКТОР... ДОБЫВАЕТ 
ЭЛЕКТРИЧЕСТВО

...На площадке нет ничего, 
кроме старого, отслужившего 
свой век прожектора ж обычного 
радиоприемника. Да еще есть 
Солнце —  главный герой собы
тия.

Приемник включен и далеко 
разносит мелодию, которую сей
час ' передает Москва. Ни элек
трической подводки, ни аккум у
ляторов на площадке нет. Прием
ник получает электроэнергию от 
Солнца с помощью прожектора, 
который собирает лучи Солнца н 
передает их небольшой полупро
водниковой батарее в приемнике.

НАГРАДУ
ПОЛУЧИЛИ

НЕЛЮБИНЦЫ
Президиум ЦК профсоюза ра

бочих и служащих сельского хо
зяйства и заготовок подвел ито
ги Всесоюзного социалистическо
го соревнования коллективов сов
хозов за увеличение в 1962 го
ду производства продуктов ж и 
вотноводства на 100  гектаров 
пашни и других сельскохозяйст
венных угодий, а также коллек
тивов отделений (ферм) за выра
щивание высоких урожаев к у ку 
рузы на зерно и силос, сахарной 
свеклы, гороха и кормовых бобов 
на зерно и силос.

По Томской области красный 
вымпел Ц К профсоюза и коллек
тивная премия (наборы музы
кальных инструментов и спорт
инвентаря) присуждены Нелю- 
бинской ферме совхоза «Рыба- 
ловский» Томского производст
венного управления.

Премия присуждена за высо
кие урожай кукурузы  на сияос.

Условия Всесоюзного социали
стического соревнования коллек
тивов совхозов и отделений 
(ферм) сохранены на 1963 год.

И. МЕЛЬНИКОВ, 
секретарь ЦК профсоюза.

В ней и  преобразуется энергия 
сконцентрированных солнечных 
Яучей в электрическую.

Оригинальный замысел ис
пользовать старые прожекторы 
для концентрации солнечной 
энергии принадлежит члену-кор- 
респонденту Академии наук 
Азербайджана Г. _ Абдуллаеву ж 
кандидату наук А. Кулиеву.

Ученые прикинули, что такая 
электроустановка может быть 
очень полезной в условиях рес
публики с обилием солнечных, 
безоблачных дней. Подсчитано, 
что она способна не только обес
печить питание радиоприемника, 
но и ряд других потребностей, в 
частности электрострижку овец.

М Е Т Е О Р Ы -
РЕТРАН СЛЯТО РЫ
На целые с у тк и  пропадает ра*

Зиосвязь в полярны х областях 
емли во время м а гн и тн ы х  бурь . 

Это происходит отто го , что а к 
ти вность  Солнца временами возм у
щ ает слои ионосф еры, которы е  
являю тся  «посредниками» в на
земной радиосвязи.

Учены е и радиоспециалисты  
установили , что в качестве  к о 
см и ч е ски х  ретрансляторов радио
связи м ож но использовать ме
теорны е следы. У ж е  давно об нару
ж ено, что метеоры оставляю т в 
земной атмосф ере сильно и о низи 
рованны е следы, простираю щ иеся 
иногда в дл ину до 20 килом етров. 
В зависимости от плотности э л е к
тронов в н и х . та ки е  следы м о гут 
о траж ать  радиоволны  ра зн ы х ча
стот.

Метеоры часто попадаю т в зем

н у ю  атмосф еру, а образованны * 
им и и о н и зированны е  области « ж и 
вут» довольно долго. Это и приве
ло уч е н ы х  к  мы сли об использо
вании э ти х  следов для отраж ения  
радиосигналов.

К А М Н Е РЕ З-
НЕВИДИМКА
На стенде >— барельефные 

портреты, высеченные на кам
не, миниатюрные копии памят
ников, инкрустированные мра
морные шкатулки, медальоны, 
броши. Все эти произведения 
не были в руках искусных ма
стеров. Резец камнереза не ка
сался поверхности камня. При
чудливые рисунки нанес на цях 
чудесный камнетес-невидимка 
— ультразвук.

Новый. ультразвуковой ста
нок создали ленинградцы, ра
ботники центральной научно- 
исследовательской лаборатории 
камней-самоцветов. Они при
слали его на Выставку достиже
ний народного хозяйства СССР 
в павильон «Россвйская Феде
рация».

Ультразвуковой камнетес об
рабатывает материал несрав
ненно быстрее, чем его «колле
ги» — скульпторы. За одну ми
нуту он может пробороздить 
канавку на камне общим объе
мом до 1.200 кубических сан
тиметров. Действует станок 
очень просто. Ультра.звук с 
молниеносной быстротой гонит 
мельчайшие твердые частицы 
абразивного песка. Эта мощная 
струя и выбивает на камне точ
ную копию образца рисунка.

ЧИТА ТЕЛ И  
ПРЕДЛАГАЮ Т

Цехи ширпотреба 
на базах 

Вторчермета
в  каждом городе есть бааы 

Главвторчермета. Их в ш утку 
называют «металлобазами» и 
«универмагами». В этой шутке 
большая доля истины. Если зай
ти на любую базу, то можно 
найти немало добротного метал
ла различных профилей и раз
меров. Его бы пустить в дело, 
превратить в полезные вещи —

, хозяйственный инвентарь, не
стандартное оборудование, а не 
®езтн эа тысячи километров на 
переплав. :

Реальная ли это задача? Да,! 
реальная. На крупных базах 
Вторчермета следует организо
вать подсобные производства. 
Перечень заказов от промыш
ленных предприятий, совхозов, 
колхозов будет большой и раз
нообразный. Цех ширпотреба 
смог бы выпускать тракторные 
сани, различные станины и ра
мы. замки, запоры, решетки, 
багры, ломы. бочки, петли, 
крючки, кронштейны. ^

Конечно, цехи необходимо? 
оснастить металлорежущим 
металлообрабатывающим обо-: 

рудованием, поставить умелых, 
опытных рабочих. Государство 
сбережет сотни тонн металла, 
уменьшатся загрузка транспор
та и затраты на перевозку, ес
ли на местах проявят больше 
инициативы и смекалки.

А. ГОНЧАРОВ, 
инженер.

К О Л Ю Ч  и  Е  
С Т Р О К И

Директор Кривошеинского 
откормсовхоза Губанов, прочи
тав направление, подписанное 
управляющим трестом «Ското- 
откорм» Шуруповы.м, поднял 
гла” а на «подательницу сего», 
задал несколько вопросов ан
кетного характера. Новый 
главбух казалась старше своих 
тридиати двух лет. В направ
лении говорилось, что тов. Ры
кова — опытный счетный ра
ботник.

«Надо бы документы прове
рить», — мелькнула мысль, но, 
взглянув, в невинные голубые 
глаза женщины, директор ус- 
покоенно вздохнул.

— Ну, что ж , принимайте де
ла.

Софья Иосифовна оправдала 
лестную характеристику, дан
ную ей руководителями треста. 
Она оказалась настолько опыт
ным счетным работником, что 
всего за полтора месяца сумела 
перекачать из совхозной кассы 
в свою модную дамскую сумоч
ку  600 рублей.

Вскрылись и кое-какие ин
тимные подробности, ускольз
нувшие от рассеянного внима
ния тов. Шурупова и его заме
стителя по кадрам тов. Калуги
на. Зияющие «окна» в тру
довой книжке экс-главбуха име
ли. оказывается, уголовное про
исхождение. Четырежды высту
пала Софья Иосифовна на су
дебных процессах в роли ответ
чицы. Формулировки вынесен
ных ей в свое время приговоров 
отличались большим ра.знооб- 

разием: за злоупотребление, за 
хищение государственного иму
щества и денег, за дачу взятки. 
Ш ирок был и диапазон сроков 
отсид!{и — от двух до десяти 
лет включительно.

И возраст свой скрыла 
Софья Иосифовна. Целых де
сять годков утаила.

П Р О Р У Х А
«То-то она показалась мне 

старше своих лет,— со вздохом 
подумал директор совхоза. — 
Эх, надо было хоть паспорт по
смотреть!».

Вздохи запоздалого сожале
ния доносятся и из кабинетов 
руководителей Кривошеинского 
сельпо. Здесь тоже в свое вре
мя «постеснялись» заглянуть в 
паспорт некоего Гизатулина, а 
так вот, не спросив, кто он и 
«ткуда, назначили продавцом в 
Ж уково. Прошло немного вре
мени, и новоиспеченный про
давец преподнес своим архидо- 
верчивым начальникам первый 
сюрприз — растратил 101 
рубль кооперативных денег. 
Тут бы и насторожиться и — 
лучше поздно, чем никогда, —- 
проверить, что за «кадр» этот 
Гизатулин. Но... пожурили ко.з- 
ла и оставили в общественном 
огороде. Через полтора месяца 
ревизия установила недостачу 
у  ГиоЭтулина 399 рублей. При
влекли его к  уголовной ответ
ственности.-И только тут узна
ли его начальники, что он бег
лый расхититель социалистиче-' 
ской собственности. Бежал из 
Казахстана, не снявшись (по 
вполне понятным причинам) с 
учета в паспортном столе. Так 
и работал в Кривошеинском 
районе с казахстанской про
пиской.

Остается заклеймить ротозе
ев острым сатирическим сло
вом. Однако погодим. По всем 
объективным данным, упомяну
тые выше руководители — ро
тозеи. Но уж  что-то больно по- 
детски это выглядит: приходит 
к опытному руководителю не- 

. знакомый человек с улицы.
— Нет ли работенки? Мне 

бы куда-нибудь к материальным 
ценностям.

А  опытный руководитель, ви
давший на своем веку и жули

ков и проходимцев, вместо то
го. чтобы сказать: «Давайте с 
вами познакомимся. Разрешите 
документы», беспечно отвечает:

— Ну, что ж , к  материаль
ным, так к  материальным. За
числим вас продавцом!

Невероятно! А  факт! И 
невольно думаешь: только ли в 
ротозействе дело?

Продавец Тунгусовского раб- 
коопа Минеев растратил 427 
рублей. Пожурили и оставили 
на работе. Через несколько ме
сяцев пришлось зафиксиро
вать еще одну растрату — 687 
рублей. Собралось правление 
рабкоопа. Судили-рядили и вы
несли' весьма примечательное 
решение: поскольку, дескать, 
допущенные Минеевым растра
ты считать крупными нельзя, 
оставить Минеева на работе.
• Ес^ь не менее примечатель

ные факты, когда проворовав
шегося продавца переводят из 
одного магазина в другой.

Ну, а когда запахнет возмез
дием. такие руководители раз
водят руками:

~  Проворонили. Ротозеями 
оказались. И на старуху бывает 
проруха.

Знают: за <проруху»-то не 
судят.

В. КОРОТКИХ, 
в . Н АВЛЯ.

ПОГОДА

24 мая по Томской области ожи
дается переменная облачность, 
кратковременные дожди, грозы, по 
юго-восточным районам без осад
ков. ветер юго-западный с пере
ходом на северо-западный. 5 — 10 
метров в секунду, температура 
14— 19 градусов тепла.

Редактор А . Н . НОВОСЕЛОВ.

OOnoaODOaDODOOOOODOaOOanOBDBODOOOQO
о ГАСТРОЛИ ОМСКОГО °
g ДРАМАТИЧЕСКОГО ТЕАТРА о
□ Р епертуар с 5 по 17 ию ня g
□ 5 и 6  июня — «Океану». □
□ 7 июня —  «Король Л ир», Q
g 8 и 9 июня (воскресенье) а
о вечером“ «Камвннов гнездо». ^
g 9 июня, днем - -  «Оиеан». о
в 10 июня — «Король Лирэк g 
g И  и 17 июня — *В  дороге*. в
о 12 и 15 июня — «Каменное гн е з-g
о * до». □
в 13 июня —  «Король Л и р *. g
g 14 и 16 июня (воскресенье) о 
о вечером — «Океан». g
S Хв июня, даем —  «Каменное о 
g гнездо», g
g Билеты продаю тся в кассе тв а т -g 
о р а  (переулок Н ахановича, 4)g
□ еж едневно с И  час. утр а  д оо
в 8 час. вечера. ^  о
g Н ачало спектаклей: дневны х в о  
в 12 час. дня, вечерних — в 7 чао. g 
gSO мин. вечера. g
^□оввоаававваввввававаоввоавоввовав:)

ОБЛАСТНОЙ
д р а м а т и ч е с к и й  т е а т р

(последние спеитакли)
24 мая —  « А ргонавты *.
25 мая — «Время лю бить».
26 м ая. днем —  «Смертный

приговор».
вечером —  «Ш еяьм енко-деищ ин*.
Н ачало спектаклей; дневного—в 
12 час. дня. вечерних — в 7 час.

СЕГ0ДНЯ'‘В КИНОТЕАТРАХ;
ш и р о к о э к р а н н ы й  
КИ НО ТЕАТР .О КТЯ БРЬ»

Голубой зал — «Серый в о л к*  —
9*10 10-50, 12-30, 2-15. 4, 5-40,
7-20, 9 10-40.
Зеленый зал — «Серый волк» — 
11-50. 1-30 3-10, 4-50. б-ЗО. 8-10, 
9-50, .
Для детей —  «Только не е в й ч « » , 
•М а л е н ьки й  мотороллер», «М а
лен ьки й  водолаз», «Чудесный 
сад» — 9, 10-20.

КИНО ТЕАТР 
имени М. ГОРЬКОГО

Ш и р о ко экр а н ны й  зал — «И твоя 
лю бовь тоже» — 9. 10-50, 12-40.
2-30. 4-20, 6-10. 8. 10-20. Дети до 
16 лет не до пускаю тся .
На удлиненном сеансе в 8 час. 
neMOHCTpHpvroTCB ф ильмы: «От
пустите  мой народ», «Серьезные 
чудачества».

КИНО ТЕАТР 
имеии И. ЧЕРНЫ Х

Больш ой зал — «М иклухо -М ак
лай» — 10. 11-45, 1-30. 3-15, 5.
6 45, 8 30. 1015.
Малый зал — «Зеленый ф ургон» 
— 9 30. 11-15. 12-50, 2-25, 4, 5-35, 
7-10. 8-45. 50-20.

КИ НО ТЕАТР 
ДЕТСКОГО ЗРИТЕЛЯ

— «П ри клю чения  Крош а» — 9, 
10-40, 12-20.

КЛ У Б  Ж ЕЛЕЗНОДОРОЖ НИКОВ 
СТАНЦ ИИ ТОМСК-П

»  «Личное первенство» — 2-30, 
4-20, 6-10, 10. Удлиненны й сеанс 
в 7-50.

КИНО ТЕАТР 
ГОРОДСКОГО СА ДА

—> «Любовь в Симле» (вторая се
рия) — И .  12-45, 2-30, 4-15, б,
7-45, 9-30.

ДОМ КУЛ ЬТУРЫ  
ЗАВО ДА «ТО М КАБЕЛЬ»

—  «Песня зовет» — 4-15, 6. 7-45.
ДОМ  КУЛ Ь ТУР Ы  
ЭНЕРГЕТИКОВ

—  «Любовь в Симле» (первая Ъе- 
рия) — 3, 5. 7, 9.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ПЯТНИЦА. 24 мая

18.30. Навстречу П ленум у ЦК КПСС. 
«Юность идет в литературу*. 18.50. 
П оказы вает Н альчикскбе и Усть-Ка
меногорское телевидение. Очерки 
«Люди заоблачной долины» и «Чело
в е к -ч е л о в е к у » . 19.50. Вам, товари 
щ и 'родители . 20.00. «Любителям 
оперной м узы ки » . Концерт. 21.00. 
Художественный ф ильм  «День, к о г 
да исполняется 30 лет».

Томской поликлинике №  Г на 
постоянную работу требуются: 
лаборант, санитарки, сторож и
дворник.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина. 51, 2-й этаж, к 
главному врачу. 2 — 1.

Томскому заводу фруктовых 
вод требуются: начальник снабже
ния и сбыта, работницы в цех и 
рабочие в подсобное хозяйство, 
машинист холодильной установки, 
маляр-штукатур, грузчики, тех
нички и дворник.

Обращаться: г. Томск, улица 
Белинского, 58. 2 — 1.

Проектно-изыскательской кон
торе при ко.мбинате «Томлес» тре
буется счетовод-кассир.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе, 20, 3-й этаж, ком
ната 63, к  бухгалтеру.

ТО М С КАЯ О БЛАСТНАЯ КОНТО РА ПО П РО КАТУ 
КИ НО ФИ ЛЬМ О В

с 27 мая выпускает на экраны новую кинокомедию

„Яблоко раздора**
Производство киностудии чМосфильм». в  главных ролях ар

тисты Б. Тенин, Т. Пельтцер, А . Папанов и другие.

ВН И М АН И Ю  ПОДПИСЧИКОВ!
Продолжается прием подписки на областную га.зету «КРАС

НОЕ ЗН АМ Я» на второе полугодие 1963 года.
Подписка принимается всеми конторами и отделениями свя

зи, подписными пунктами по месту работы, почтальонами, об
щественными распространителями на заводах, фабриках, строй
ках. в леспромхозах,,совхозах, колхозах, учебных заведениях t 
учреждениях.

Облсоюзпечать.

ТО М С КИ Й М ЕДИ Ц И Н С КИ Й  ИНСТИТУТ
объявляет, что в среду, 5 июня, в 2 часа дня, в актовом зале 

на ученом совете состоится
З А Щ И Т А  ДИССЕРТАЦИИ

на соискание ученой степени доктора медицинских наук 
Б. М. Эрез на тему: «Сравнительная анатомия экстракардиаль- 
ных нервов» (г, Барнаул).

С диссертацией можно ознакомяться в библиотеке медицин
ского института.

Томскому' химфармзаводу тре
буются; слесарь, грузчики, маши
нистка.

Обращаться: г. Томск, улица Ро
зы Люксембург, 92, отдел кадров.

2-1
Томскому совхозно-колхозному 

производственному управлению
требуются для работы в аппарат: 
инженер-механязатор (техник-ме
ханик), агроном, бухгалтер-реви
зор.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени .Фрунзе, 59, отдел кадров.

^ 2 - i ;

Требуются: инженер или тех- 
ник-снлнкатчнк на должность на
чальника цеха, рабочие в цехн
(женщины). Жилая площадь пре
доставляется.

Обращаться: г. Томск, Иркут
ский тракт, 47, 2 — 1.

Томскому вагонному депо стан
ции Томск-И срочно требуются: 
слесари по ремонту вагонов, слеса
ри-сантехники, осмотрщики ваго
нов, кровельщики, проводники, 
аккумуляторщики, электрослеса
ри, столяры, токари по металлу.

Обращаться! отдел кадров.

Научно-исследовательскому ин
ституту при Томском политехни
ческом институте требуются: ин
женер или техник на должность 
заведующего котельной, радиотех
ники, электротехники, механики 
этих же специальностей, механик 
по отоплению и водоснабжению, 
квалифицированный слесарь по 
ремонту оборудования, слесари- 

сантехники, токари, слесари для 
работы лаборантами, газоэлектро- 
сварщик, квалифицированная ма
шинистка.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Леиийа, 2-а, корпус 11. от
дел кадров, 3 — 1.

Железнодорожному ресторану 
требуются: официантки, кассир, 
продавцы, пирожницы, грузчики 
и кондитер.

Томский горзеленхоз продает 
многолетние цветы: дельфиниум,
мак восточный, гладиолусы и дру
гие.

Здесь же требуются рабочие на 
сезонную работу.

Обращаться: г. Томск. улица 
Яковлева. 76. 2 — 1

Томскому областному управле
нию «Росглаввтормет» требуется 
кассир-машинистка.

Обращаться: г. Томск, улица
Яковлева, 18. 2 — 1.

Томский водоканалтрест дово
дит до сведения всех ведомств и 
граждан г. Томска, что в 1963 г. 
подключение временных водопро
водов запрещается.

Разрешения, выданные до янва
ря 1963 г., считать недействи
тельными.

Лица, подключившие самоволь
но времештый водопровод, будут 
привлекаться к ответственности.

Томскому автотресту требуют
ся; инженер-экономист на долж
ность начальника отдела, старший 
бухгалтер, бухгалтеры-ревизоры, 
заведующий материальным скла
дом.

Обращаться: г. Томск, улица
Пушкина, Ю, отдел кадров. 2 — 1

Спепавтохозяйству срочно тре
буются; шоферы 1-го и 2-го клас
сов на спецавтомашины, слесари- 
агрегатчики, электромонтеры,
мойщики автомашин, баллонщнкн, 
смазчики, техник-механик, кузов
щик-жестянщик. аккумуляторщик, 
грузчики на автомашины.

Обращаться: г. Томск, улица
Карташова. 47. 3 — 1.

Решением Томского горисполко
ма № 30 от 29 марта 1963 года 
участок в районе северной части 
города Томска по улице Циолков
ского и «Дормаша» отведен под 
строительство.

Посадка огородов запрещается:

Коллектив физико-техниче
ского факультета Томского по
литехнического института с 
глубоким прискорбием извеща
ет о смерти сотрудника фа
культета

ТА РАС О В А 
Виктора Михайловича,

последовавшей 21 мая 1963 
года, и выражает соболезнова
ние семье и родственникам по
койного.

Вынос тела состоится 24 
мая, в 15 час. (г. Томск, Студ- 
городок, 2, корпус 8).

О копечников Ю рий П рохорович, 
прож иваю щ ий  в г. Томске, возбуж да- 

'е т  дело о  расторж ени и  б р ак а  с Око- 
нечниковой  Валентиной Семеновной, 
прож иваю щ ей в  г. Томске, улица 
М ельничная. 26.

Дело будет р ас см а тр и ва ться  в  н а 
родном  суде Л енинского р ай о на гор.

Дудин Н иколай  И ванбвич, про
ж инаю щ ий в г Томске, улица Якимо- 
вича. И , возбуж дает дело о  р ас то р 
ж ении б р ак а  с Ф едякш иной-Дудиной 
А нисьей А ндреевной, прож иваю щ ей 
в  г. Томске, улиц а Б ольш ая Подгор
ная, 37.

Дело будет рассм атриваться  в  н а
родном суде Л е ни н ско го  райо н а  го р .
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